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Lo Último

Betancuria será objeto de un plan 
de embellecimiento y mejora

n La Consejería regional de Turismo se reúne con el Ayuntamiento

Héctor Mateo, Jessica de León y Marcelino Cerdeña.

LA FOTONOTICIA

I EDICIÓN DE ‘EL MERCADO PREMIA TU FIDELIDAD’. En el 
marco de la Campaña de Navidad 2023, el Mercado de las Tradiciones 
de La Oliva ha sido el escenario de la inauguración de la I edición de “El 
Mercado Premia Tu Fidelidad”. El Ayuntamiento de La Oliva ha diseñado 
una programación especial, que se extiende desde hasta el 5 de enero 
del 2024, con el propósito de dinamizar el mercado y estimular el con-
sumo de productos km 0 y locales. El alcalde de La Oliva, Isaí Blanco, 
resaltó la importancia de estas acciones para respaldar a los productores 
locales y estimular la actividad económica en el municipio. “Este evento 
fusiona la riqueza gastronómica local con la música tradicional arraigada 
en nuestra tierra. Nuestro objetivo es que tanto residentes como turis-
tas disfruten de nuestra cultura y tradiciones”, aseguró.

El Cabildo Funicular de Fuerteventura ce-
lebró el pasado viernes la tradicional cena 
de Navidad para todo el personal y allega-

dos. Este año el condumio se hizo conjuntamente 
con los seis ayuntamientos de la Isla, debido a la 
declaración de emergencia navideña aprobada el 
mes pasado en la Conferencia de Paz y Amor que 
tuvo lugar en el Palacio de Formación y Congrios 
con Queso, ya que a la Isla le falta de casi todo y 
había que gastar poquito. Además, y coincidiendo 
con que este año se cumplía el centenario del naci-
miento del albañil que encaló las paredes de la Ca-
sa-Palacio en mil novecientos cincuenta y pico, se 
llevaron a cabo una serie de actos conmemorativos 
previos a la comilona en honor a Juan El Espátula, 
que es como era conocido el operario, que murió 
hace unos años al caerse de un andamio.

Dichos actos comenzaron con una visita al Cam-
po de Tiro de Pájara para ver el belén viviente, don-
de los fusileros del Regimiento de Infantería re-
presentaron a las tradicionales figuritas, menos el 
caganer, por mantener un mínimo de respeto a la 
institución castrense. Funcionarios, personal labo-
ral, interinos y de convenios -incluidos los enchu-
fados- de todas las entidades gubernativas, se tras-
ladaron al belén de tiro gracias a las 58 guaguas 
que dispuso la Delegación del Gobierno balear. La 
consejera de Personal tuvo el detalle de poner un 
servicio especial para la Unidad de Quemados del 
Cabildo (funcionarios que llevan más de 30 años 
haciendo lo mismo en el mismo sitio y que están 
entre carbonizados y trópicos).

Al regreso a la capital, los 10.000 invitados asis-

tieron al Recinto Ferial para ver el famoso Ballet 
de Moscú, que puso en escena El Lago de los Chis-
mes. Para avisar de que la obra iba a dar comienzo, 
los bailarines rusos lanzaron diez salvas de cañón 
y tres misiles. Uno de ellos se desvió y llegó a Ma-
rruecos, que llamó a consultas al cónsul español 
en Triquivijate, pero la cosa no fue a más, gracias 
a Dios. Al final de la representación, el público ca-
bildicio gritó al unísono <<¡qué bailen, qué bai-
len!>> a la presidenta y al vicepresidente del Cabil-
do, que subieron al escenario y se pusieron a bailar 
una saltona, porque ellos en danza clásica no esta-
ban prácticos. Al finalizar la saltona, un miembro 
de la oposición entonó: <<¡qué se beeesen, qué se 
beeesen!>>, hasta que el consejero de Seguridad y 
Emergencias le dio un cogotazo para que se callara.

La cena navideña comenzó en la central de Unel-
co, donde se sirvieron unos entrantes ahumados, 
recién salidos de las chimeneas. De ahí, fueron a 
pie hasta la potabilizadora, donde llenaron los va-
sos con agua del bidón de una vecina del Charco, 
porque justo en ese momento se había roto otra 
cañería del CAAF. Unos metros más allá se había 
instalado una carpa en la que se llevó a cabo un pi-
coteo pascual, aunque no había caafsi nada para 
chascar, apenas unas croquetas de mejillones ile-
gales. La presidenta dio un discurso de bienvenida, 

y el vicepresidente dijo que estaba de acuerdo, con 
el voto en contra de la oposición. Luego brindaron 
con vino Torres de alta tensión y unos entreme-
ses de plaquitas solares rebosadas con miel de pal-
ma. <<¡¡¡A falta de cañerías buenas son cañas!!!>> 
-gritó un concejal de Fiestas-, y sacaron unos barri-
les de cervecita fresca y quintillos.

Entre los entrantes y los salientes, el alcalde de 
Betancuria, vestido de Papá Noel, entregó a los 
empleados los regalos que había pagado el Cabil-
do, consistentes en un kit de supervivencia com-
puesto por una garrafa de agua de cinco litros 
(para la emergencia hídrica), una tienda de cam-
paña (para la emergencia habitacional), una caja 
con seis velas (para la emergencia energética), un 
abanico con tres velocidades (para la emergencia 
climática) y una cajita de tranquimacines (para re-
lajarse mientras esperan ocho horas a que les atien-
dan en Urgencias). Ah, y un dispositivo para fichar 
desde casa y no tener que llegar estresados al tra-
bajo. Los ayuntamientos ofrecieron a sus trabaja-
dores (incluidos los más gandules) una agenda re-
ciclada de 2018 y una caja fósforos. 

Tras la cena comenzó una verbena, amenizada 
por el grupo Bomba de Impulsión de Agua, que es-
tuvo muy salada, según los asistentes que se que-
daron de amanecida.

FELIPE

MORALESEl Lago de los Chismes

El Desenfoque

Redacción
BETANCURIA

La consejera de Turismo y 
Empleo del Gobierno de Ca-
narias, Jéssica de León, visi-
tó el municipio de Betancuria, 
acompañada por el director 
general de Infraestructura, 
Sostenibilidad y Calidad Tu-
rística, Héctor Mateo, para 
analizar las necesidades de 
mejora y embellecimiento tu-
rístico del municipio.

La consejera, que fue reci-
bida por el alcalde, Marcelino 
Cerdeña, visitó el casco histó-
rico, donde han acordado ac-
ciones como el acondiciona-
miento de las fachadas en el 
núcleo urbano. 

De León aseguró que “el 
encuentro de trabajo ha teni-
do como objetivo coordinar 
actuaciones como municipio 
de menos de 5.000 habitantes, 
habiendo sido declarado uno 
de los pueblos más bonitos de 
España”. 

Se refirió también al desa-
rrollo de “una promoción tu-
rística específica y diferencia-
da para entornos singulares 
que hablan de la historia de 
Canarias y han sabido conser-
var frente a todos los demás la 
arquitectura, el patrimonio y 
la cultura canaria”. 

Además, anunció una próxi-
ma visita a los otros cuatro 
municipios canarios que os-
tentan el sello de ‘Los pue-
blos más bonitos de España’. 
En concreto, Garachico (Te-
nerife), Teguise (Lanzarote), 
Tejeda (Gran Canaria) y Agu-
lo (La Gomera).



PUERTO DEL ROSARIO

El Ayuntamiento de Puerto 
del Rosario, en sesión ple-
naria extraordinaria, aprobó 
inicialmente el presupues-
to de 2024, con una cifra 
de 53.414.279 euros, lo que 
supone un 6,06% más que 
el presupuesto de 2023. El 
presupuesto se aprobó con 
los votos a favor del Grupo 
de Gobierno y los votos en 
contra de los grupos de la 
oposición.

Un total de 18.431.485 eu-
ros se destinarán a servicios 
públicos básicos, un 9,14% 
más que en 2023. Además, 
se incrementan en un 2% las 
actuaciones de protección 
y promoción social, con un 
presupuesto de algo más de 
7,6 millones de euros. En 
cuanto a las actuaciones de 
carácter económico, se pro-
duce el mayor incremento 
presupuestario, un 44.20%, 
llegando a los 3.979.103 eu-
ros; así como las actuaciones 
de carácter general, que tam-

bién incrementan un 3,61%, 
alcanzando los 15.085.875 
euros.

El alcalde capitalino, Da-
vid de Vera, expuso que “fui-
mos muy críticos a la hora de 
recuperar el estado del bien-
estar dentro del municipio. 
Es lo que hemos priorizado 
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Pleno extraordinario donde se aprobaron los presupuestos de 2024.

LA FOTONOTICIA

ÁRBOL DE CROCHET DE RÉCORD. El Ayuntamiento de Pájara ha 
dado la bienvenida a la Navidad con el árbol de crochet más alto del 
mundo, ubicado en la Plaza de la Constitución del pueblo de Pájara. Se 
trata de un magnífico trabajo realizado por las personas usuarias del 
Centro de Mayores de Pájara, logrando un árbol navideño de récord que 
representa el esfuerzo, el trabajo en equipo.

Las capital contará en 2024 con 
un presupuesto de 53,4 millones

en estos presupuestos, recu-
perar la importancia de Puer-
to del Rosario, a través de la 
atención a la limpieza, par-
ques y jardines y la depura-
ción, es decir, con los gastos 
necesarios para mantener esa 
estructura propia de servicios 
del Ayuntamiento”.



-Pues sí-, decía uno de nuestros tertulianos 
justo cuando me acercaba a ese rincón tan es-
pecial donde se examina todo lo que acontece 
en tierras majoreras, -en Fuerteventura no solo 
huele a Navidad, sino que muchos han empe-
zado ya con sus compras navideñas-. -¿Cómo 
va a ser eso? ¡Ya! ¡Tan pronto!-, se asombró 
el otro. -¡Qué sí, qué sí! Sin ir más lejos, en el 
Cabildo ya tienen prácticamente todo lo nece-
sario para celebrar estas fiestas: luces para la 
fachada del edificio, un árbol con sus adornos 
y todo (la temática de este año es de ardillas 

y rosas) y un Paquete Office de Gerencia del 
Patronato de Turismo que compraron aprove-
chando el Black Friday. Se trata de un paquete 
que estaba de oferta por tiempo limitado y no 
lo quisieron dejar pasar porque es muy com-
pleto. Incluye un gerente rescatado de Galicia, 
acceso ilimitado a la base de datos QueMe-
LLevé 4.0 y promoción en perfiles de las prin-
cipales redes sociales. Además, trae de regalo 
un ambientador con olor a glamour, que ya iba 
tocando después de tanta sobriedad en los úl-
timos años-. -Vamos-, dijo el otro -que el nue-

vo Paquete Office de Gerencia del Patronato 
de Turismo es una oportunidad de oro, ¿no?-. 
-Eso dicen-, apuntó el primero. -Pero mire, y 
en lo importante, ¿con este nuevo paquete po-
dremos mejorar la llegada de turistas a Fuerte-
ventura?-. -Eso todavía está por verse-, señaló 
uno, -pero vamos a confiar en que sí, que para 
eso la compra la hizo el que más sabe de nú-
meros e inversiones en ese Cabildo, que no es 
otro que Blasito-. -¿Blasito?, ¿y quién es Bla-
sito?-. -Blasito es ese señor mayor que se sien-
ta al lado de Lola en los plenos -. -¡Ahhh…!-. 

El mentidero

Vida y muerte van de la 
mano, unidas por en-
señanzas, momentos 

y experiencias. Cada pérdida 
que vamos teniendo a lo largo 
de nuestra vida es inevitable. 
Y en todas las edades y formas 
el dolor existe, aunque la reac-
ción ante el mismo sea diferen-
te. De más joven sientes, sobre 
todo, incomprensión y rabia, 
no entiendes como puede exis-
tir tanta injusticia en el mundo. 
Según vas sumando años eres 
consciente de que cada día es 
un regalo y que la muerte es el 
final de nuestro camino; pero 
eso no quita que se te encoja 
el corazón y te duela en lo más 
profundo de tu alma el despe-
dirte de personas que te han 
demostrado, cuidado y mima-
do con todo su empeño.

Los duelos en general son 
momentos complicados que 
nos toca vivir, pero cada ser 
humano es un mundo y no se 
vive ni se supera de la misma 
manera. Desconocemos lo que 
está pasando la otra persona; 
simplemente somos conscien-
tes de lo que nuestros sentidos 
nos dejan apreciar y sentir. 

En estos días nos ha toca-

do despedir a una persona que 
diariamente nos daba una lec-
ción de vida, con un gran cora-
zón además de valentía. 

Cariño, respeto, calma, ale-
gría, sosiego… eran ingredien-
tes que lo caracterizaban en su 
día a día. Nos sorprendía tirán-
dose en paracaídas, cocinando, 
viajando y, como no, degustan-
do la buena gastronomía.

Siempre se le ha destacado 
por su faceta carnavalera: des-
de las kellys, en pleno agosto a 
su viernes antes del carnaval, y 
llenándonos el cuerpo de risas 
y plena felicidad. Pero también 
fue un luchador y defensor de 
nuestra Isla. En su etapa de la 
ONCE reivindicó desde el ám-
bito sindical mejoras en los de-
rechos de los trabajadores y en 
las infraestructuras para dar los 
mejores servicios.

Admirar y querer a perso-
nas como él es tarea fácil, son 
como esa risa que llega a nues-
tro día cuando todo iba mal.

Manolo siempre tendrá un 
hueco en nuestros corazones, 
seguiremos su ejemplo de lu-
chador y buena gente, brindan-
do cada día por este regalo que 
es la Vida. 

María Jesús de la Cruz

Vida y muerte van 
de la mano

Mucho se ha hablado en las últimas semanas sobre la am-
nistía, mediadores internacionales y lawfare; asuntos 
que pese a ser de un gran calado para nuestro país, nues-

tra democracia y que ponen en riesgo la división de poderes, no son 
la prioridad de nuestra Isla. Por ello, quiero tratar en estas líneas 
una de esas cuestiones que sí afectan a la vida diaria de los vecinos 
de Fuerteventura: el agua. 

El agua es un elemento prioritario y esencial. Nadie en nuestra 
Isla se atreve a negar el problema del agua; tal es así que, en los úl-
timos comicios municipales, todos los partidos sin excepción han 
llevado el agua como eje esencial en sus programas electorales. 
Pero yo me pregunto, ¿realmente todos los partidos políticos lo 
tienen marcado como una prioridad? Yo diría un “NO” rotundo en 
los hechos y un sí en los discursos. 

Para explicarme quiero remontarme al pasado mes de noviem-
bre en Madrid, cuando en la cámara baja se llevó a cabo la vota-
ción para la elección del presidente de España. Ese mismo mes en 
la cámara alta se votaba una iniciativa relativa al impulso del con-
venio entre la Administración del Estado y la Comunidad Autóno-
ma de Canarias sobre infraestructuras hidráulicas. Dicha votación 
contó con el voto en contra de un solo grupo político en el Senado, 
sí solo un grupo, el PSOE, del cual forma parte nuestra senadora 
y consejera del Cabildo de Fuerteventura. Sin pestañear han dicho 
“NO”. Probablemente, si la problemática del agua fuese un proble-
ma de Cataluña la posición del PSOE hubiese sido muy diferente. 

Invitaría a esos senadores del grupo socialista a visitar Fuerte-
ventura y a hablar con nuestros vecinos. Así podrían conocer como 
los niños y mayores sufren la falta de agua, los negocios de hoste-
lería que se ven obligados a cerrar, sin olvidarnos del perjuicio a 
nuestros ganaderos y agricultores por la falta de agua.

En este sentido, me gustaría felicitar al senador por la isla de La 
Gomera, Fabián Chinea, de ASG, por la iniciativa presentada en el 
Senado y por la defensa de los intereses de Canarias en materia del 
agua, con el objetivo de que se garantice los recursos necesarios 
en las islas para infraestructuras hidráulicas. Los gomeros pueden 
estar orgullosos de su senador y del buen hacer en la cámara alta. 
¿Y nosotros en la isla de Fuerteventura podemos estar orgullosos 
de nuestra representante en el Senado?

El agua y nuestros 
políticos

José ViCente Calero
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Puerto del Rosario renueva el convenio de 
seguridad con la Autoridad Portuaria

en los espacios de tierra, así 
como a bordo de los buques 
que se encuentren atracados 
en la instalación portuaria. 

El alcalde de Puerto del Ro-
sario, David de Vera, manifes-
tó que “con la aprobación de 
este convenio damos continui-
dad al acuerdo que estaba vi-
gente desde 2019 y que tiene 
por objeto garantizar la segu-
ridad dentro de la instalación 
portuaria de la capital”. 

El Ayuntamiento deberá 
aportar al Servicio de Extin-
ción de Incendios y Salvamen-
to (SEIS) el personal y medios 
necesarios para la adecuada 
prestación del servicio y cola-
borará con la Autoridad Por-

tuaria de Las Palmas en di-
ferentes aspectos como en la 
investigación  y análisis de si-
niestros, la realización de pro-
yectos e informes de nuevas 
obras o reformas en las insta-
laciones contraincendios y en 
la programación de acciones 
formativas, entre otras. 

Además, la Junta de Go-
bierno Local aprobó las soli-
citudes admitidas, así como 
las pendientes de aportar do-
cumentación y excluidas pro-
visionalmente de la Convo-
catoria de Subvenciones para 
Instalaciones Fotovoltaicas 
en Viviendas 2023. Un total 
de 58 solicitudes han sido ya 
aprobadas definitivamente.

lEl ente portuario pagará 340.000 euros por el servicio de incendios

Municipios

Redacción
PUERTO DEL ROSARIO

La Junta de Gobierno Local 
del Ayuntamiento de Puerto 
del Rosario aprobó el Con-
venio de Colaboración entre 
el Consistorio capitalino y la 
Autoridad Portuaria de Las 
Palmas para la prestación del 
servicio contraincendios, sal-
vamento, rescate y protección 
civil en el Municipio, por un 
importe de 340.000 euros. 

El objeto del convenio apro-
bado es establecer el marco de 
colaboración y coordinación 
entre ambas partes dentro de 
la zona de servicio del puer-
to capitalino, indistintamente 

LA FOTONOTICIA

PREMIADOS EN LA ‘SUERTE EN EL CORAZÓN’. El Ayuntamiento 
de Puerto del Rosario y la Asociación de Empresarios de Puerto del Ro-
sario entregaron los 16 cheques de 250 euros que se repartieron durante 
la campaña comercial de ‘Rasca y Gana’: Busca la Suerte en el Corazón. 

Tacoremi Gutiérrez y David de Vera junto a una de las pregoneras.

Fermina Barrios y Pilar Suárez, 
pregoneras del Carnaval capitalino

PUERTO DEL ROSARIO

El Consejo del Carnaval eli-
gió el pasado mes de noviem-
bre a las diseñadoras Fermi-
na Barrios y Pilar Suárez y 
su equipo como pregoneras 
de las carnestolendas que en 
2024 tendrán como alegoría 
‘El mundo submarino’. 

Grandes carnavaleras, am-
bas diseñadoras llevan toda la 
vida vinculadas a este mundo. 
En el caso de Suárez como 
diseñadora de fantasías para 
reinas y grupos del carnaval; 
en el caso de Barrios, como 
creadora de una comparsa 
en El Matorral, entre otros.Imagen aérea de los muelles comercial y de cruceros de Puerto del Rosario.



LA FOTONOTICIA

‘BUSCA LA MAGIA EN NAVIDAD’, EN LOS COMERCIOS DE 
LA CAPITAL. La Asociación de Empresarios de Puerto del Rosa-
rio, en colaboración con la Consejería de Comercio del Cabildo de 
Fuerteventura, ha puesto en marcha la campaña de compras navi-
deñas ‘Busca la Magia en Navidad’, que se desarrollará en la capi-
tal majorera hasta el 20 de diciembre. Para dar a conocer la cam-
paña estuvieron presentes Daniela Plotegher, presidenta de la 
asociación, y Paloma Hernández, titular del Área insular de Comercio.  
Esta campaña cuenta con una dotación económica de 4.000 euros que 
se dividen en 16 premios de 250 euros cada uno. Se desarrolla a través 
de unos rascas que se pueden conseguir por compras de 20 euros o más 
en cualquiera de los casi 80 comercios adheridos a esta iniciativa. 

PUERTO DEL ROSARIO

El Pleno del Ayuntamiento de 
Puerto del Rosario aprobó por 
unanimidad el contrato plu-
rianual de servicio de conser-
vación, mantenimiento y lim-
pieza de espacios ajardinados 
por un importe de 12.765.186 
euros. 

El servicio incluye las insta-
laciones de parques y jardines, 
así como las áreas de juego in-
fantiles, áreas de juego de-
portivos, áreas biosaludables, 
fuentes ornamentales, áreas 
caninas y plazas públicas del 
Municipio. 

El alcalde capitalino, David 
de Vera, explicó durante su in-
tervención que “el nuevo plie-
go de limpieza de Parques y 
Jardines contempla estas la-
bores de mantenimiento en 
zonas rurales o extraurbanas 
de Puerto del Rosario, que en 
anteriores licitaciones habían 
quedado sin cubrir”. Además, 
añadió que “se subrogará a 17 
trabajadores de la actual lici-
tación y se incorporarán otros 

23, sumando un total de 40 
personas vinculadas al desa-
rrollo de este pliego en el que 
se busca la eficiencia y efica-
cia, para que Puerto del Ro-
sario tenga una gestión de sus 
espacios ajardinados acordes a 
esta capital”.

En la misma sesión se apro-
bó definitivamente el ‘Plan 
de Movilidad Urbana Soste-
nible de Puerto del Rosario 
2023-2027’. 

El documento, impulsado 
por la Concejalía de Movili-
dad y Accesibilidad, se apro-
bó provisionalmente el pasado 
25 de mayo, por lo que se ha 
vuelto a llevar a pleno para su 
aprobación definitiva tras ha-
ber pasado por un período de 
alegaciones, las cuales fueron 
resueltas tras sendos informes 
técnicos que dictaminaron que 
el plan cuenta con el contenido 
exigido por la legislación.

La capital destinará 12,7 millones al 
cuidado de los espacios ajardinados
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Pleno en el Ayuntamiento de Puerto del Rosario.



Matías Peña García, alcalde de Antigua 
las 24 horas todos los días del año

Redacción
ANTIGUA

“Soy alcalde las 24 ho-
ras del día, es un com-
promiso y un orgullo, y 

cada jornada es una respon-
sabilidad y un honor. 
“Por más tiempo que dedique 
o esfuerzo que suponga, siem-
pre es satisfactorio cuando el 
resultado supone el agradeci-
miento de un vecino, la licita-
ción de un proyecto o el arre-
glo de un destrozo. 
“Soy feliz de ser alcalde no 
por juegos políticos, sino por 
el resultado del respaldo ma-
yoritario de mis vecinos y ve-
cinas; siempre serán los que 
tengan para mi la última pala-
bra sobre mi continuidad. 
“Muchos creían que entrando 
al Cabildo de Fuerteventu-
ra como consejero y, además, 
asumir la responsabilidad del 
sector primario, dejaría la 
Alcaldía. Pues ya pueden ver 
que no es así. Mi primer com-
promiso fue y sigue siendo con 
mis vecinos y cada mañana 
cualquier persona puede que-
dar conmigo y hablar sobre lo 
que quiera, sin pedir cita en 
mi despacho. 
“Ser consejero del sector pri-
mario y alcalde de Antigua, 
son responsabilidades que se 
complementan, se ayudan y en 
absoluto se contradicen.  Ten-
go el mejor equipo de traba-
jo en el Ayuntamiento de An-
tigua, personas por las que 
respondo y que responden por 
mi, de plena confianza, y así 
todo es más sencillo. En el 
mismo sentido y en todas sus 
ramas, estamos trabajando en 
la Consejería”. 
Así es Matías Peña...

-¿Nuevo año y nuevos 
deseos? 
Como alcalde mi deseo está 
unido a la prosperidad de mis 
vecinos y vecinas. Finaliza un 
año en el que se ha licitado, 
adjudicado o ejecutado cer-
ca de 20 millones de euros en 

20 proyectos en todo el Mu-
nicipio, mejorando los viales 
principales de Caleta de Fus-
te; arreglando caminos y as-
faltando accesos; remode-
lando las calles, alumbrado 
y saneamiento de Casillas de 
Morales y Valles de Ortega; 
impulsando, por fin, el asfal-
tado del acceso de Los Ala-
res al Junquillo; comenzando 
ahora la ampliación del Ce-
menterio y apunto estamos 
de abrir la Piscina Municipal. 
Esto sin mencionar el impul-
so dado, tras años demandan-
do estos proyectos que por fin 
serán una realidad en el Mu-
nicipio, como el nuevo y am-
bicioso centro de estudios en 
Caleta de Fuste o una Ciudad 
Deportiva en Antigua. 
-¿Y entre los nuevos deseos?
-Crear empleo, que cada lo-
calidad del municipio de An-
tigua siga siendo atractiva 
para inversiones y aperturas 
de nuevos comercios, estable-
cimientos y empresas que den 
trabajo estable; formar profe-
sionalmente en este sentido 
y facilitar los estudios a cada 
persona que quiera aprender 
y emprender en la vida; man-
tener el alto nivel deportivo y 
de actividades saludables que 
hemos impulsado en las úl-
timas temporadas; propiciar 
que, aunque cada vez seamos 
más en cada localidad, siga-
mos siendo un pueblo en el 
que la mayoría nos conozca-
mos, respetemos y nos apoye-
mos mutuamente cuando así 
sea preciso. En este objetivo 
seguiremos organizando fe-
rias, comidas de hermandad, 
bailes en la plaza y excursio-
nes y salidas que nos unan y 
hagan crecer como pueblo. 
-Usted sí que tiene un Árbol 
de Navidad dentro del Gru-
po de Gobierno, conforma-
do por todas las luces polí-
ticas a excepción del Grupo 
Popular. 
-Y le diré que, como conce-
jales en la oposición, el Gru-
po Popular está haciendo un 

gran trabajo tanto de fiscali-
zación como en las propues-
tas constructivas que realizan 
o en el apoyo a proyectos co-
munes de inversión y mejora 
de infraestructuras. 
-¿Es difícil trabajar con 13 
concejales de cinco forma-
ciones políticas diferentes?
-En absoluto. En primer lugar, 
porque la política queda fuera 
del trabajo diario y de gestión 
y, en segundo lugar, porque a 
más equipo más posibilidades 
y más dedicación.
-¿Como alcalde marca lí-
neas rojas?
-Quien trabaja sabe que por 
mi parte, lejos de tener un fre-
no, lo que tienen es respaldo 
y apoyo. Ahora bien, también 
dejo claro que todo concejal 
debe ser responsable de sus 
actos y debe respetar espe-
cialmente a los técnicos y tra-
bajadores del Ayuntamiento 
de Antigua. Aquí no vale todo 

y, el que exija, primero debe 
dar ejemplo metiendo las ho-

ras que sean necesarias y cum-
pliendo escrupulosamente 
con el marco legal. Como le 
digo que tengo la puerta abier-
ta para entrar, también le digo 
que sigue abierta para mar-
charse todo el que no quiera 
sumar sino restar a los demás. 
-¿Qué titulares nos va a 
ofrecer desde Antigua para 
el próximo año?
-Apertura de la Piscina Muni-
cipal de Antigua. Seguro tam-
bién el nuevo éxito de la Feria 

Insular de Artesanía, que vol-
verá a celebrarse en la plaza 
de Antigua mientras se fina-
liza el nuevo emplazamiento 
junto al Museo del Queso. Ha-
brá también buenas noticias 
en referencia a la recepción 
de urbanizaciones en Caleta 
de Fuste, en las que podremos 
intervenir y mejorar notable-
mente. Además, el inicio de la 
construcción de un parque de 
bomberos o el primer partido 
sobre el mejor y más renova-
do campo de fútbol de la Isla. 
-¿Un deseo final? 
-Sinceramente, desear lo me-
jor a las familias: unión, sa-
lud, prosperidad y la tranquili-
dad para estar sereno si vienen 
malas y compartir y ser gene-
roso con los suyos y los de-
más, si vienen buenas. Que 
sigamos compartiendo plazas 
y calles y que no perdamos el 
saludo al vecino ni el abrazo 
al amigo. 
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Matías Peña, alcalde del municipio de Antigua.

EQUIPO
“Quien trabaja 
sabe que por mi 
parte, lejos de 
frenarlo, tiene 
respaldo y apoyo”
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María Rivera PUERTO DEL ROSARIO

Con una población que 
supera los 20.000 ha-
bitantes, Pájara es uno 

de los municipios más diná-
micos de la Isla, el que más 
camas turísticas tiene y el 
que mayor volumen de turis-
tas acoge diariamente; es re-
ferente por sus playas kilomé-
tricas, que atraen a visitantes 
de diversos puntos del plane-
ta, pero también lo es por su 
naturaleza y sus rincones úni-
cos. Para que el municipio no 
pierda ni un ápice de su sin-
gularidad, el actual grupo de 
Gobierno se ha volcado en un 
objetivo bien definido y claro: 
que las personas que viven en 
Pájara se sientan orgullosas 
de su municipio y que quie-
nes lo visitan tengan el mejor 
de los recuerdos de su estan-
cia ahí. 

Y este es, sin duda, el prin-
cipal propósito de la Conce-
jalía de Medio Ambiente del 
Ayuntamiento sureño que, 
desde el minuto uno, ha mo-
vilizado todas las herramien-
tas disponible para que la be-
lleza de Pájara y sus rincones 
sigan cautivando a propios 
y foráneos. El más claro, y 
quizás el más visible, de los 
ejemplos ha sido mediante las 
diferentes acciones puestas en 
marcha por la Concejalía para 
acometer un plan de choque 
en la limpieza de los núcleos 
de gran población como Mo-
rro Jable o Costa Calma don-
de, gracias a acciones especí-
ficas desarrolladas por varias 
cuadrillas, se ha complemen-
tado con éxito el servicio dia-
rio de limpieza. 

Pero las campañas de mejo-
ra de la Concejalía de Medio 
Ambiente tienen mucho más 
calado del que se ve a prime-
ra vista. Testigo de ellos son 
barrancos como el de Los Ca-
narios, en cuyo mirador pa-
ran cada día cientos de turis-
tas, o, ya más en el interior, 
el de Madre del Agua o el de 
Las Peñitas, además de la im-
portante campaña de limpie-

za desarrollada en la Punta de 
Jandía. “Desde que entramos 
al Gobierno el pasado mes de 
junio”, explica la responsable 
del Área de Medio Ambiente, 
Ángeles Acosta, “no ha habi-
do ni un solo día de descanso 
en este Departamento porque 
sabemos el valor que tiene 
para Pájara y sus vecinos el 
cuidado de nuestro entorno 
natural. Contamos con paisa-
jes únicos y es nuestra obliga-
ción velar por que sigan sien-
do un referente mundial. Por 
eso, nuestra principal tarea ha 
sido la conservación y mante-
nimiento de los espacios na-
turales, especialmente de los 
barrancos, que necesitaban 
atención urgente, así como 
ayudar a otros departamentos 
que han necesitado refuerzos, 
como en el de Servicios, para 
acometer los planes de choque 
de limpieza”. 

Además de ello, la Conceja-
lía de Medio Ambiente y sus 
acciones han estado presen-
tes en el acondicionamiento 
de los cementerios del Mu-
nicipio; en eventos deporti-
vos como el Campeonato de 
Windsurf y la Carpa; o en 
cada uno de los pueblos que 
este verano han celebrado sus 

fiestas patronales, con el ob-
jetivo de, por un lado, acondi-
cionarlos y, por otro, desarro-
llar campañas de choque en la 
limpieza de manera que cada 
mañana estos pueblos amane-
cieran sin la huella habitual 
que queda tras la fiesta. 

  
ACCIONES EN LOS COLEGIOS. A 
través de la acción coordinada 
entre las Concejalías de Medio 
Ambiente y Educación, esta 
última también a cargo de la 
edil Ángeles Acosta, los cen-
tros educativos del Municipio 
arrancaron el curso escolar 
el pasado mes de septiembre 
con importantes mejoras. En-
tre ellas, las zonas ajardinadas, 
que requerían de la acción ur-
gente del Ayuntamiento para 
recuperar los espacios verdes 
de los centros. 
Pero, además, a través de la 
gestión realizada por el área 
de Educación, durante los me-
ses de verano se intervino en la 
carpintería de aluminio, la cris-
talería y la pintura de los seis 
centros educativos del Muni-
cipio, de manera que cada uno 
de ellos estuviera a punto al 
inicio del curso escolar. 
Además, el Departamento mu-
nicipal de Educación ha cola-

borado en eventos como la Ca-
rrera Solidaria o la I Feria de 
las Ciencias, ambas organi-
zadas por el IES Jandía. “Ser 

parte activa de la comunidad 
educativa e impulsar el cono-
cimiento en cualquiera de sus 
vertientes es uno de los obje-
tivos que mueve a este Go-
bierno local. Teniendo como 

referente esta idea, hemos he-
cho hincapié en que los cen-
tros educativos del municipio 
de Pájara sientan que tienen 

a su lado un Ayuntamiento y 
una Concejalía de Educación 
que los apoyará en todas aque-
llas iniciativas que beneficien 
a nuestros chicos y chicas”, 
concluye Acosta. 

Pájara pone en valor sus espacios naturales con 
campañas de acondicionamiento y conservación
La Concejalía de Medio Ambiente, que dirige Ángeles Acosta, desarrolla diferentes acciones, 
la mayoría de ellas en los barrancos y entornos singulares de Pájara, que permiten proteger los 
tesoros naturales del Municipio 

Ángeles Acosta, coordinando las cuadrillas del plan de choque de limpieza en las calles de Morro Jable.

Municipios
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Ángeles Acosta, concejala de Medio Ambiente de Pájara.



PÁJARA

El Ayuntamiento de Pájara 
cuenta con 50 nuevos conte-
nedores para la recogida de 
residuos orgánicos. Estos se 
colocarán en puntos estraté-
gicos de todo el Municipio 
con el objetivo de mantener 
la limpieza y garantizar una 
mejora del servicio de reco-
gida de residuos. 

El concejal de Servicios, 
Salah Chehaib, remarcó que, 
tras la puesta en marcha del 
plan de limpieza de choque 
en diversos puntos del Mu-
nicipio, “se sigue trabajan-
do para cumplir el compro-
miso del grupo de Gobierno 
con la mejora de la imagen 
y salubridad de las calles de 

Pájara”. 
Los nuevos contenedores 

permitirán satisfacer las de-
mandas de la población en 
aquellos puntos donde se ne-
cesitan más zonas para depo-
sitar residuos, así como para 
la renovación de los mismos.  
“Cada uno de estos recipien-
tes tiene una capacidad de 
800 litros, por lo que aumen-
tamos nuestra capacidad de 
recogida en unos 40.000 li-
tros de residuos”, resaltó el 
concejal.

La empresa UTE Capross 
FCC, adjudicataria del servi-
cio de limpieza, adquirió este 
material y es la responsable 
de gestionar la colocación y 
utilización de los mismos.

Diciembre, 2023 - EL ENFOQUE de Fuerteventura 9

Municipios

Comienzan las obras en la Plaza 
de San Miguel, en Morro Jable

Alexis Alonso y Alejandro Jorge visitan las obras en la Plaza de San Miguel.

Redacción
MORRO JABLE

El Ayuntamiento de Pájara ha 
iniciado las obras de remode-
lación de la Plaza de la Ermi-
ta de San Miguel y su entor-
no, en Morro Jable. Se trata 
de unas actuaciones que afec-
tarán a la Plaza San Miguel, la 
peatonal Miramar, la peatonal 
Las Gaviotas y a la Avenida de 
Jandía. 

El proyecto tiene como prin-
cipal objetivo mejorar la acce-
sibilidad, sostenibilidad e ima-
gen urbana de la zona turística 
de Morro Jable mediante la 
mejora del espacio público. 

El alcalde de Pájara, Ale-
jandro Jorge, y el primer te-
niente de alcalde y concejal 
de Obras, Alexis Alonso, vi-

sitaron el comienzo de estas 
actuaciones para supervisar 
desde el primer momento el 
avance de las mismas. 

Alonso destacó que el Ayun-
tamiento trabaja en los pro-
yectos de mejora de la imagen 
de las diferentes localidades 
del municipio. “Comenza-
mos las obras después de ha-
berlo acordado con los hoteles 
de la zona, ya que el propósi-
to del Gobierno es hacerla en 
el menor tiempo posible, oca-
sionando el menor número de 
molestias, a la vez que mejo-
ramos la accesibilidad para 
vecinos y vecinas, además de 
crecer en competitividad turís-
tica y modernizar el entorno”.

Asimismo, el alcalde de Pá-
jara, Alejandro Jorge, puso en 
valor la importancia y necesi-

LA FOTONOTICIA

HOMENAJE A ‘JUANOLO’ EN MORRO JABLE. El Ayuntamiento 
de Pájara celebró el pasado mes de noviembre el acto oficial de renom-
bramiento del Parque de la Concordia de Barranco del Ciervo, que ahora 
pasa a llamarse Parque Juan Alonso Acosta ‘Juanolo’, en honor al históri-
co concejal y vecino de Morro Jable. 

Se refuerza la recogida de basura en 
Pájara con 50 contenedores nuevosdad de estas inversiones que se 

están acometiendo en el Mu-
nicipio. “El Gobierno actual 
se puso como objetivo desblo-
quear proyectos e infraestruc-
turas pendientes de realizar y 
esta Plaza ofrecerá el próximo 
año una nueva imagen tanto 
para los vecinos y las vecinas, 
como para el sector turístico”, 
señaló el alcalde. 

Entre otras, las obras mejo-
rarán la instalación de alum-
brado público, homogenizan-
do los puntos de luz mediante 
el uso de unos de menor con-
taminación lumínica; además 
se dotará del mobiliario ur-
bano adecuado a esta zona, 
como bancos, papeleras, apar-
camiento de bicicletas y seña-
lización, en un espacio de más 
de 3.500 metros cuadrados.



LA FOTONOTICIA

MEJORAS EN LA ZONA COMERCIAL ABIERTA DE TUINEJE. 
La consejera de Comercio del Cabildo de Fuerteventura, Paloma Her-
nández, y el director general de Comercio del Gobierno canario, David 
Mille, visitaron recientemente la zona comercial abierta de Gran Tarajal 
acompañados de la alcaldesa Candelaria Umpiérrez, así como de varios 
ediles de la Corporación local, con el fin de conocer de primera mano las 
necesidades municipales e impulsar futuros proyectos en los que traba-
jarán coordinadas las tres instituciones.

Momento de la puesta en marcha de la planta de transferencia.
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TUINEJE

El Cabildo de Fuerteventu-
ra, a través de la Consejería 
de Residuos, ha recuperado la 
planta de transferencia ubica-
da en Tuineje, que presentaba 
graves incidencias que impe-
dían su funcionamiento. Se-
gún Lola García, presidenta de 
la Institución, “las plantas de 
transferencia son instalaciones 
fundamentales para facilitar el 
tratamiento de los residuos, ya 
que en ellas se comparten los 
residuos derivados de la reco-
gida domiciliaria municipal 
para su posterior traslado al 
Complejo Ambiental de Zuri-
ta. Cuando nos incorporamos 
al Cabildo nos encontramos 
con que estaba fuera de servi-
cio desde febrero de este año; 
por eso hemos trabajado para 
recuperarla”.

Por su parte, el consejero de 
Residuos, Enrique Pérez, ex-
plicó que “su puesta en fun-
cionamiento permitirá ayudar 
a los municipios de Tuineje y 
Pájara, que sufrían grandes in-

convenientes, aliviando la car-
ga de los servicios municipa-
les y agilizando el tratamiento 
de los residuos, a la vez que se 
obtiene un ahorro de combus-
tible y disminución de la hue-
lla de carbono”.

El Cabildo cuenta con tres 
plantas de transferencia, ubi-
cadas en Lajares, Tuineje y 
Mal Nombre, y trabaja para 
modernizarlas con nuevas 
instalaciones que se pondrán 

próximamente en marcha. 
“Esto garantizará el correc-
to funcionamiento de unas in-
fraestructuras que se encon-
traban obsoletas”, aseguró 
Enrique Pérez.

El Cabildo recupera la planta de 
transferencia de residuos de Tuineje



LA OLIVA

La Concejalía de Medio Am-
biente del Ayuntamiento de 
La Oliva, junto a las de Lim-
pieza y Jardines, que dirigen 
David Fajardo, Rubén Gon-
zález y Verónica Saavedra, 

respectivamente, ha recupe-
rado la iniciativa de hacer 
compost vegetal, con el obje-
tivo de dar una segunda vida 
a los restos de poda de las 
zonas verdes municipales y 
puedan tener un uso agrícola.
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La Oliva aprueba unos presupuestos 
históricos que ascienden a 42 millones

Pleno ordinario de noviembre en el Ayuntamiento de La Oliva.

Fajardo, Saavedra y González, junto al compost vegetal.

Redacción
LA OLIVA

El pleno ordinario de noviem-
bre de La Oliva dio el visto 
bueno a un Presupuesto 2024 
histórico, que eleva hasta los 
42 millones de euros la capa-
cidad de inversión del Ayunta-
miento y que supone un 13% 
más que las últimas cuentas 
anuales aprobadas por la ins-
titución en 2022.

“Estamos muy contentos de 
aprobar el mayor presupuesto 
de la historia de este ayunta-
miento y satisfechos de hacer-
lo con tanta antelación. Eso 
significa que nada más em-
pezar 2024, podremos ejecu-
tar un presupuesto destinado a 
dinamizar el municipio, apos-
tando muy fuerte por la segu-
ridad, los servicios a los veci-

nos y vecinas y el cuidado de 
los espacios públicos”, señaló 
el alcalde, Isaí Blanco.

La Concejalía de Economía 
y Hacienda ha elaborado unas 
cuentas que reflejan un ahorro 
neto positivo de más de 3 mi-
llones de euros “para afrontar 
posibles contingencias”, deta-
lló el concejal del área, Juan 
José Rodríguez, quien expuso 
las principales novedades.

Entre ellas, destaca el in-
cremento de 10 plazas en el 
área de Seguridad y Emergen-
cias (5 de Policía Local y 5 de 
Bomberos); también, una par-
tida de 1,2 millones de euros 
para el nuevo contrato de Par-
ques y Jardines (500.000 eu-
ros), el cual prevé incorporar a 
20 personas de manera perma-
nente para garantizar el man-
tenimiento de las zonas verdes 

LA FOTONOTICIA

RETIRADA DE VEHÍCULOS ABANDONADOS. El Ayuntamiento 
de La Oliva ha iniciado una campaña de retirada de vehículos abando-
nados, iniciativa coordinada por las Concejalías de Tráfico y Medio Am-
biente en conjunto con la Policía Local del municipio. El objetivo de esta 
campaña es abordar el persistente problema del abandono de vehículos 
en las vías públicas y terrenos privados, mejorando así la calidad de vida 
de los vecinos y el entorno urbano.

Transforman los restos de poda 
en compost de uso agrícola

de todo el municipio.
Juan José Rodríguez desta-

có la importancia de “recupe-
rar en estas cuentas el apoyo 
expreso a las asociaciones y 
colectivos de La Oliva, pues 
a nuestro parecer son el motor 
de la sociedad de este munici-
pio y es importante que puedan 
contar con recursos para desa-
rrollar sus actividades deporti-
vas, culturales, en el Carnaval 
o en cualquier otro ámbito”.

El incremento en el Presu-
puesto se explica, en primer 
lugar, con el aumento previsto 
en los ingresos a través de los 
bloques de financiación cana-
rios y estatal (3 millones de 
euros por encima de las cuen-
tas anteriores) y de la recien-
te licitación de los sectores de 
playas, que aportará 600.000 
euros a las arcas municipales.



Luis González, en el centro de la imagen, durante su intervención en el pleno de noviembre.

PUERTO DEL ROSARIO

La Consejería insular de Trans-
porte trabaja estos días en la 
culminación del expediente 
del servicio de transporte pú-
blico regular de viajeros por 
carretera en Fuerteventura, 
“mediante un procedimiento 
abierto en el que podrán con-
currir por primera vez todas 
las empresas interesadas”, tal 
y como explicó el responsable 
del Área, Luis González, du-
rante la última sesión plenaria 
celebrada en el Cabildo. 

La intención es que el nue-
vo servicio se adjudique du-
rante el verano de 2024. En-
tre las principales novedades 

incluye que será una conce-
sión para 10 años, ampliable a 
5 años si la empresa concesio-
naria cumple con una serie de 
exigencias; que la flota de ve-
hículos ascenderá, como mí-
nimo, a 54 guaguas, si bien la 
empresa adjudicataria puede 
aportar una cantidad superior; 
y que la antigüedad máxima 
del total de los vehículos no 
superará los 6 años y medio. 

El actual servicio de guaguas 
interurbanas cuenta, según ex-
plicó el consejero durante una 
comparecencia, con una flota 
de 49 vehículos, que cubren 
18 líneas; las guaguas tienen 
una antigüedad media de 7 

El nuevo servicio de guaguas 
estará operativo en verano de 2024

Mirador de Morro Velosa, en el municipio de Betancuria.
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años y medio. La concesión 
se caducó el pasado 31 de di-
ciembre de 2022 y actualmen-
te se encuentra en la primera 
de las dos prórrogas posibles, 
si bien el Cabildo hará uso de 
la segunda “en lo que se licita 
y adjudica el nuevo contrato”. 

González también informó 
sobre la solicitud de cesión de 
la concesión por parte de Tiad-
he hacia ALSA, empresa que 
compra la rama de actividad 
relativa al servicio discrecio-
nal y regular de guaguas. Esta 
cesión no genera ningún dere-
cho para ALSA, más allá de la 
continuidad del servicio du-
rante el periodo de prórroga.

El Cabildo saca a 
licitación la reparación del 
Mirador de Morro Velosa
BETANCURIA

El Cabildo de Fuerteven-
tura ha sacado a licitación 
el proyecto de reparación y 
adecuación del Mirador de 
Morro Velosa para su futura 
apertura. Se trata de una obra 
muy esperada por residentes 
y visitantes, que cuenta con 
un presupuesto de licitación 
de más de un millón de eu-
ros para restaurar un inmue-
ble de 25 años de antigüedad. 

La Consejería de Turis-
mo impulsa esta obra des-
de el Plan de Sostenibilidad 
Turística en Destino ‘Fuer-
te por Naturaleza’, en co-
laboración con Museos de 
Fuerteventura. 

 Según la presidenta Lola 
García, “con esta licitación 
se da respuesta al compromi-
so adquirido por el Cabildo 
de recuperar el Mirador de 
Morro Velosa como atracti-
vo turístico de Fuerteventu-
ra, dentro del municipio de 
Betancuria, y como espacio 
que acoge el Centro de Inter-
pretación de Zonas Áridas”. 

La consejera de Turismo, 
Marlene Figueroa, subrayó 
“el buen nivel de licitación y 
ejecución de las actuaciones 
previstas en el Plan de Sos-
tenibilidad Turística en Des-
tino, que cuenta con 9,1 mi-
llones de euros de los fondos 
europeos Next Generation”.



PUERTO DEL ROSARIO

El Cabildo de Fuerteventura 
ha presentado alegaciones a 
la propuesta de resolución del 
Estado por el que se incenti-
van los sistemas eléctricos 
en territorios no peninsula-
res. En concreto, la presiden-
ta Lola García, ha mostrado 
su rechazo, a la intención del 
Ministerio para la Transición 
Ecológica y el Reto Demo-
gráfico de incentivar el desa-
rrollo de proyectos energéti-
cos en la zona del Charco de 
Puerto del Rosario. 

Lola García explicó que 
“esta propuesta del Minis-
terio va en contra del sentir 

de la sociedad majorera y las 
instituciones insulares que, 
históricamente, hemos pedi-
do precisamente lo contrario: 
que se desmantelen, de una 
vez, todas estas instalacio-
nes en El Charco, alejándolas 
de las zonas pobladas”. “Lle-
vamos años pidiendo que la 
Central Eléctrica del Charco 
desaparezca y lo que no tie-
ne sentido es que, en lugar de 
ello, se premie a las empre-
sas que quieran instalarse en 
esta zona”.

Al mismo tiempo “no se 
entiende que en esta resolu-
ción no tengan en cuenta es-
pacios ya consensuados y 
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Avanzan las mejoras en 
la FV-618, carretera que 
comunica con El Cardón

Carretera FV-618.

Redacción
EL CARDÓN

El Cabildo de Fuerteventura, a 
través de la Consejería de Ca-
rreteras, ejecuta obras de me-
jora en la carretera FV-618 
desde El Cardón hasta su en-
cuentro con la FV- 605, que 
enlaza Pájara con Costa Cal-
ma, ya que presentaba impor-
tantes daños generales en la 
superficie así como estructu-
rales de forma localizada.

La presidenta del Cabildo, 
Lola García, y el consejero 
de Infraestructuras y Carrete-

ras, Blas Acosta, comproba-
ron el avance de los trabajos, 
acompañados por la alcaldesa 
de Tuineje, Candelaria Um-
piérrez, y el concejal de Obras 
Públicas del Ayuntamiento de 
Pájara, Alexis Alonso.

Las obras en este tramo de 
carretera de 4,5 kilómetros 
son parte del Plan Insular de 
Cooperación a las Obras y 
Servicios de competencia mu-
nicipal y fueron adjudicadas 
a la empresa Obras Públicas 
Canarias SL (OPC) por un va-
lor de 1,6 millones y un plazo 
de ejecución de 10 meses.

LA FOTONOTICIA

ENCUENTRO EMPRESARIAL FEMENINO EN BRUSELAS. El proyecto 100 Women Plus que promue-
ve el Cabildo de Fuerteventura llegó el pasado mes de noviembre a su fin con un encuentro empresarial en 
Bruselas, el corazón de las instituciones europeas, con la participación 11 mujeres empresarias de la Isla. La 
Consejería de Proyectos Estratégicos facilitó la presencia de las mujeres en un foro que tuvo como objetivo 
fomentar el intercambio de experiencias y conocimientos entre líderes del sector empresarial.

El Cabildo presenta alegaciones contra el 
desarrollo del sistema eléctrico en El Charco

propuestos como alternati-
va para mover la citada cen-
tral del Charco”, como los 
terrenos puestos a disposi-
ción por el Ayuntamiento 
de Puerto del Rosario en la 
zona de los Llanos Pelados, 
suelo público de gran exten-
sión (301.646 metros cua-
drados) y alejado de núcleos 
poblacionales.

“Estamos de acuerdo con 
que se garantice el suminis-
tro energético, pero siempre 
de manera organizada y pla-
nificada en el territorio, de 
manera que no se perjudique 
a la población”, concluyó la 
presidenta del Cabildo.



Mónica Quintero PTO. DEL ROSARIO

-Está a punto de finalizar el 
año. En términos generales, 
¿qué valoraría principal-
mente de los casi seis meses 
de Gobierno en el Cabildo?
-Que en este tiempo hemos 
sido capaces de planificar 
como grupo de Gobierno las 
prioridades claves para la Isla 
y en esa línea estamos traba-
jando. Sobre el abastecimien-
to de agua, desde el primer 
momento en que entramos a 
gobernar hemos dado priori-
dad a una serie de obras de 
emergencia que ya están en 
marcha para mejorar la situa-
ción de modo más inmediato 
y, también, planificar más a 
largo plazo para que los pro-
blemas con el suministro de 
agua queden resueltos. Tam-
bién hemos puesto el foco en 
el cuidado de las personas. 
Que Fuerteventura cuente con 
más plazas y recursos socio-
sanitarios es clave. En lo que 
llevamos de legislatura he-
mos insistido en desbloquear 
el suelo de Gran Tarajal, 
cuestión que ya está en vías 
de resolverse, con la cesión 
por parte del Ayuntamien-
to de Tuineje; ahora toca que 
se materialice el compromi-
so que hemos conseguido del 
Gobierno de Canarias para su 
financiación. Es un ejemplo 
del camino por el que estamos 
trabajando, en la construcción 
y mejora de las infraestructu-
ras necesarias en cada uno de 
los municipios. Tampoco po-
demos olvidarnos de la mo-
vilidad. Estamos trabajando 
en el pliego de contratación 
que mejorará la situación del 
transporte regular de viajeros 
que tanto necesita Fuerteven-
tura y ponemos todos nues-
tros esfuerzos, también, en 
la ordenación territorial para 

poder tener desarrollo econó-
mico y energético, pero siem-
pre con planificación, siendo 
Fuerteventura y su sociedad 
quien decida, no las grandes 
multinacionales. Estas son 
algunas de nuestras grandes 
líneas de trabajo para esta 
legislatura.
-¿Qué tal está siendo la rela-
ción con el PSOE, sus socios 
de Gobierno?
-Tanto PSOE como Coali-
ción Canaria tienen claro que 
Fuerteventura necesita es-
tabilidad institucional para 
poder avanzar y resolver los 
asuntos que más preocupan 
a la población. Por eso, en 
nuestro acuerdo de gobierno 
figuran las grandes priorida-
des que he mencionado y nos 
lo hemos tomado con mucho 

respeto y responsabilidad. En 
cuanto a la relación que tene-
mos con el PSOE, puedo de-
cir que es muy buena y en esa 
línea tenemos claro que te-
nemos que seguir. Considero 
que somos un equipo cohesio-
nado, independientemente del 
color político de cada uno de 
sus miembros, y estamos tra-
bajando con un objetivo co-
mún. Por eso, mi confianza 
es absoluta en cada uno de los 
consejeros y consejeras del 
grupo de Gobierno insular.
-¿Y con la oposición?
-Lógicamente, la labor de la 
oposición debe ser fiscalizar 
el trabajo del grupo de Go-
bierno. En ese caso, hay algu-
nos consejeros que tienen cla-
ro que la oposición debe ser 
productiva. Luego hay otros 

que no lo tienen tan claro e 
intentan torpedear la gestión 
del grupo de Gobierno. Aun 
así, siempre es positivo que 
la oposición sea activa, para 
ayudarnos en nuestro día a 
día.
-Cuando asumió la Presi-
dencia del Cabildo majore-
ro, uno de los principales 
problemas que había que 
enfrentar era la falta de 
abastecimiento de agua en 
muchos hogares de la Isla. 
¿Cuáles son esas obras de 
las que ha hablado para sol-
ventar este problema?
-Nada más llegar, teníamos 
claro que este era un asunto 
que necesitaba de una actua-
ción rápida y coordinada ya 
que la solución no solo exi-
gía financiación sino también 

celeridad. Por ese motivo, al 
mes de empezar definimos y 
declaramos las obras hidráu-
licas de emergencia. De esta 
manera conseguimos que se 
agilicen los trámites de con-
tratación y ejecución de las 
obras. Ahora mismo tenemos 
en marcha 16 obras hidráuli-
cas por casi 30 millones de 
euros y en los próximos me-
ses tendremos otro lote por 
valor de 14,5 millones. To-
das ellas encaminadas a me-
jorar el almacenamiento, dis-
tribución y producción, que 
es lo que necesita Fuerteven-
tura. Una de las principales es 
la impulsión a La Herradura, 
que esperamos que esté acti-
va en los próximos meses, ya 
que la obra está en su final. 
Además, y de modo paralelo,

“Desde el Cabildo vamos a estar vigilantes para 
que a Fuerteventura no se le reste ni un euro”

La presidenta del Cabildo majorero hace un balance de los seis primeros meses de gobierno 
y desvela las líneas que definirá su gestión el próximo año

Lola García, presidenta del Cabildo de Fuerteventura, en su despacho de la calle Primero de Mayo.
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La entrevista. 
LOLA GARCÍA
lPRESIDENTA DEL CABILDO DE FUERTEVENTURA
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Lola García, en otro momento de la entrevista. 

iniciamos otras acciones que 
hoy están culminadas y que 
nos han ayudado a combatir la 
situación. En Gran Tarajal ins-
talamos un módulo portátil e 
incrementamos excedente en 
La Lajita. Además, se llevaron 
a cabo tareas de mantenimien-
to en los módulos de produc-
ción existentes en las plantas 
desaladoras y se ha aumentado 
la dimensión de las tuberías de 
salida de La Herradura a Puer-
to del Rosario, entre otras ac-
ciones que permiten equilibrar 
el caudal que recibe la Isla. Al 
mismo tiempo, creemos que 
es necesario planificar a largo 
plazo, para contar con infraes-
tructuras necesarias como la 
planta desaladora del sur. Por 
ese motivo, ya hemos pedi-
do colaboración al Gobierno 
de Canarias para avanzar este 
proyecto, que contará con una 
inversión estimada de 30 mi-
llones de euros.
-Otro de los grandes temas 
es el problema habitacio-
nal. ¿Los vecinos de Fuer-
teventura podrán encontrar 
una solución en un horizonte 
cercano?
-El acceso a la vivienda es 
una de las máximas priorida-
des para el Cabildo y por eso 
hemos pedido que se agilicen 
todos los programas encami-
nados a tener vivienda en los 
municipios de Fuerteventura. 
En este sentido, recientemente 
nos reunimos con el consejero 
de Vivienda del Gobierno de 
Canarias, Pablo Rodríguez, y 
hemos logrado su compromi-
so para la construcción de vi-
vienda pública que haga fren-
te a la creciente demanda y 
garantizar el acceso a la mis-
ma a la ciudadanía. En dicho 
encuentro, los ayuntamien-
tos han mostrado también su 
disposición para tener el sue-
lo necesario para ello. No obs-
tante, entendiendo que es un 
tema que no tiene una solución 
inminente, creo que debe ocu-
par un espacio prioritario en la 
agenda de todas las adminis-
traciones para que los com-
promisos no se demoren en el 
tiempo y así lo haremos desde 
el Cabildo.  
-La defensa del medio am-
biente ha sido siempre par-
te de su seña de identidad. 
¿De qué manera se está tra-
bajando para que este sea 
compatible con el desarrollo 
de la Isla?
-Lo que estamos exigiendo 
es que ese desarrollo se haga 

siempre de manera compatible 
con la preservación de nues-
tro territorio y paisaje, que es 
nuestro mayor valor; que se 
tengan en cuenta las singula-
ridades de Fuerteventura. Por 
eso, nada más incorporarnos 
al Cabildo pedimos la amplia-
ción del plazo y presentamos 
alegaciones al Plan de Tran-
sición Energética de Cana-
rias (PTECAN), del cual he-
mos constatado que invade 
espacios protegidos y compe-
tencias que son de la Institu-
ción insular.  Al mismo tiem-
po, hemos pedido al Gobierno 
de Canarias que anule los pro-
yectos de producción energé-
tica que ha autorizado a tra-
vés de la vía excepcional del 
interés general, ya que se está 
usando de manera sistemática 
para que las empresas puedan 
instalarse libremente, saltán-
dose el planeamiento insular 
y causando un impacto bru-
tal en el territorio. Otro de los 
ámbitos que tenemos que de-
fender es la pesca tradicional. 
Por eso, este mes de noviem-
bre nos hemos reunido con los 
pescadores de Fuerteventura, 
donde hemos vuelto a mostrar 
nuestro rechazo a la planifica-
ción aprobada por el Estado 
para la instalación de parques 
eólicos marinos en las costas 
majoreras (POEM), unos pla-
nes que han sido elaborados 
sin el consentimiento de los 
colectivos implicados y que ha 
sido identificados por los pro-
pios pescadores como un ata-
que histórico a la pesca artesa-
nal de Fuerteventura. Desde la 
Corporación Insular estamos 
estudiando todas las vías para 
parar estas intenciones del Mi-
nisterio, que nos condena a sa-
crificar uno de los sectores tra-
dicionales de la Isla como es el 
pesquero. 
-¿Y qué puede decir de la 
planta de Zurita?
-La gestión de los residuos 
es uno de los grandes retos 
a los que se enfrenta Fuerte-
ventura. Por este motivo, es-
tamos impulsando el proceso 
de modernización del Com-
plejo Ambiental de Zurita. 
Uno de los objetivos princi-
pales aquí es poner en funcio-
namiento, de una vez por to-
das, la planta Todo-Uno, que 
depende del Gobierno de Ca-
narias y lleva un retraso con-
siderable. Esta instalación va 
a permitir que los residuos pa-
sen por un tratamiento previo 
antes de ser depositados en el 

vertedero, permitiendo mejo-
rar el reciclaje en Fuerteventu-
ra. En este sentido, ya hemos 
pedido al Gobierno de Cana-
rias que nos mantenga las par-
tidas integras, ya que no po-
demos permitir ni un día de 
retraso más. Otra de las actua-
ciones prioritarias es tener la 
celda número 4, que está en 
proceso de adjudicación y es-
peramos poder iniciar su cons-
trucción en el primer trimestre 
de 2024; como importante es 
también la Celda de Inertes y 
la urbanización del complejo 
de Zurita, obras que ya salen 
a licitación y que cuentan 2,7 
millones de euros.  La mejora 
de estas instalaciones es clave 
para dar un paso más en la ges-
tión de residuos y optimizar el 
servicio. Como dijimos antes, 
el cuidado del medio no pue-
de ser cuestionable y para este 
grupo de Gobierno es un pilar 
fundamental, así que, en esta 
línea, la mejora del tratamien-
to de residuos debe ser la pie-
dra angular de nuestra estrate-

gia medioambiental.
-Desde el punto de vista de 
la inversión insular, ¿cómo 
será el próximo año?, ¿en 
dónde pondrá el acento el 
presupuesto insular?
-Las líneas principales del pre-
supuesto irán dirigidas, como 
no puede ser de otra manera, a 
los temas prioritarios que enu-
merábamos al inicio de esta 
entrevista. Sin duda, el agua es 
un bien básico para la pobla-
ción, por lo que se van a poner 
todos los esfuerzos económi-
cos para garantizarla a corto, 
medio y largo plazo. Como 
decía también, el cuidado y la 
atención a las personas. Fuer-
teventura debe contar con las 
plazas sociosanitarias que ne-
cesita en todos los municipios, 
porque eso es lo que nos pi-
den las personas dependien-
tes, familiares y personas cui-
dadoras que necesitan también 
aliviar su carga y conciliar su 
vida laboral y familiar. Vamos 
a abordar todas las líneas de 
trabajo encaminadas a mejo-

rar el bienestar de las perso-
nas que aquí vivimos.
-¿Está velando el Cabil-
do para que administracio-
nes como el Gobierno cana-
rio cumpla el próximo año 
con los compromisos ad-
quiridos con Fuerteventu-
ra (infraestructuras educa-
tivas, carreteras, planes de 
modernización,…)?
-Así es. De hecho, desde prin-
cipios de mandato nos propu-
simos reunirnos, antes de fi-
nalizar el año, con todas las 
áreas del Gobierno de Canaria 
que son fundamentales y con 
las que mantenemos proyectos 
de trabajo en conjunto. Hemos 
conseguido arrancar impor-
tantes compromisos relacio-
nados con el agua, la atención 
sociosanitaria o la regenera-
ción del patrimonio cultural 
y, en aquellos casos en los que 
hemos visto que no se ha cum-
plido, los hemos reivindicado, 
como ha ocurrido los casi 8 
millones de euros que desa-
parecieron de las partidas para



Lola García.
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Zurita. Desde el Cabildo in-
sular vamos a estar vigilan-
tes para que a Fuerteventura 
no se le reste ni un euro de sus 
derechos.
-Dos sectores, el turístico y el 
primario son fundamentales 
para la economía majorera. 
¿Qué está haciendo la Insti-
tución insular en cada uno 
de ellos para que estos sean 
generadores de empleo?
-Somos conscientes de la difí-
cil situación que pasan los di-
ferentes sectores de la activi-
dad económica majorera. Para 
apoyar al sector primario, he-
mos abonado un paquete de 
ayudas por más de 8 millones 
de euros para hacer frente a los 
elevados costes de los insu-
mos de esta actividad y respal-
dar inversiones destinadas a 
modernizas las explotaciones. 
Esto es lo que, precisamen-
te, nos pedían los profesiona-
les para poder seguir mante-
niendo su competitividad. Del 
mismo modo, seguimos im-
pulsando proyectos para tener 
agua agrícola como el Plan de 
Regadíos en la zona centro-
sur, que viene a complementar 
otras acciones para tener agua 
de regadío en todo el territorio 
insular En el caso del sector 
turístico, estamos haciendo un 
importante trabajo de promo-
ción de cara a la temporada de 
invierno. En la reciente feria 
World Travel Market de Lon-
dres cerramos una decena de 
acuerdos con distintas aerolí-
neas y anunciamos campañas 
de comarketing que se reali-
zarán en convenio con la Cá-
mara de Comercio de Fuerte-

ventura. Pero no es suficiente 
trabajar desde fuera, sino tam-
bién lo que se hace en casa: dar 
mayor calidad a la oferta turís-
tica para que esté a la altura de 
lo que se espera de un destino 
tan atractivo como Fuerteven-
tura, promoviendo un turismo 
sostenible que se base en reno-
var la planta alojativa que ya 
tenemos y no en la construc-
ción sin control, invertir en 
formación para que se gene-
re empleo de calidad en Fuer-
teventura y que los beneficios 
de la industria turística recai-
gan en la población. En defi-
nitiva, mejorar nuestra oferta 
turística para ser cada vez más 
competitivos. 
-Desde hace un tiempo se 
observa la desafección de 
la ciudadanía por los temas 
políticos y las instituciones. 
¿Cree que bajo su Presiden-
cia se podría volver a recu-
perar la confianza de los 
ciudadanos?
-Esa desconfianza radica en 
que la política se desarrolla, 
en muchas ocasiones, de es-
paldas a la ciudadanía. Por 
eso, como grupo de Gobier-
no creemos en todo lo contra-
rio: queremos que la sociedad 
participe con las instituciones 
a la hora de planificar las di-
ferentes estrategias. Ser claros 
y transparentes en el momen-
to de informar a la población 
de los pasos que se van dando 
y, al mismo tiempo, contar con 
el sentir de la ciudadanía y de 
todos los actores sociales para 
que las acciones que se desa-
rrollen se hagan de la manera 
más clara y eficaz posible.
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El Cabildo lleva a los tribunales los parques eólicos que 
se saltan el planeamiento por la vía de interés general

Lola García y Nererida Calero, presidenta y consejera de Ordenación del Cabildo de Fuerteventura.

Redacción
PUERTO DEL ROSARIO

El Cabildo ha iniciado el 
procedimiento para presen-
tar recursos contencioso-ad-
ministrativos contra nueve re-
soluciones del Gobierno de 
Canarias que autorizan in-
fraestructuras energéticas por 
la vía excepcional del interés 
general. Una herramienta que, 
según advierte la presidenta 
insular, Lola García, “permite 
a las empresas instalar libre-
mente parques eólicos y fo-
tovoltaicos donde les plazca, 
saltándose el planeamiento y 
causando un impacto brutal 
en nuestro territorio”. 

Lola García explicó que 
“nada más incorporarnos al 
Cabildo, revisamos los pro-
yectos autorizados por esta 
vía, concluyendo los informes 
que no existe razón justificada 
de urgencia o excepcional para 
aplicar la vía del interés gene-
ral. Todo lo contrario. Vemos 
como se utiliza de manera sis-

temática para que las empre-
sas se salten el planeamiento 
en beneficio propio, sin respe-
tar los intereses de Fuerteven-
tura”. “No se puede utilizar la 
justificación del bien general 
para favorecer a las multina-
cionales en detrimento de la 
sociedad, y esto es lo que el 
Gobierno de Canarias está ha-
ciendo ahora mismo”.

Por este motivo, “el pasado 
mes de septiembre se lo adver-
timos al Gobierno de Canarias 
con una serie de requerimien-
tos previos. Tenían un mes 
para contestar y no hemos sido 
escuchados, por lo que acudi-
mos a los tribunales para in-
tentar parar este atropello. No 
vamos a detenernos hasta que 
se respete la voz de la socie-
dad y de las instituciones ma-
joreras”, prosigue García.  

García puntualizó que “des-
de el Cabildo de Fuerteventu-
ra estamos totalmente a favor 
de las energías renovables. Sin 
embargo, no se puede hablar 
de energías limpias si causan 

un grave perjuicio a nuestro te-
rritorio y nuestro paisaje, que 
es nuestro bien más preciado. 
Lo que estamos exigiendo es 
que las instalaciones se hagan 
siempre de manera compatible 
con la defensa de la Isla y que 
se tengan en cuenta nuestras 
singularidades”.

Asimismo, la presidenta in-
sular y la consejera de Orde-

nación del Territorio, Nereida 
Calero, mostraron su preocu-
pación ante la intención de la 
Consejería de Transición Eco-
lógica y Energía del Gobierno 
de Canarias de seguir utilizan-
do la figura del interés general 
para la planificación energéti-
ca en la Isla. Calero señaló que 
“nos preocupa que en las últi-
mas reuniones que hemos te-

nido con el consejero y la vice-
consejera, reiteren su empeño 
en seguir utilizando esta vía. 
Nosotros les hemos pedido 
lealtad institucional, que nos 
dejen ordenar y hacer las cosas 
bien, porque Fuerteventura no 
es un laboratorio para instalar 
proyectos de forma descontro-
lada y dañando nuestro terri-
torio de manera irreversible”.

Si tienes sed y hambre frecuentemente, aumenta el número de ve-
ces que orinas, te deshidratas y pierdes peso corporal no intenciona-
damente, quizá debas sospechar de Diabetes Mellitus, un grupo de 

enfermedades crónicas y multifactoriales cuyo denominador común es la 
presencia de niveles elevados de glucosa en sangre como resultado de una 
alteración en la secreción y/o en la acción de la insulina.

La insulina, por su parte, es una hormona producida por las células del 
páncreas que se encarga de guiar la glucosa de la sangre hacia los tejidos, 
evitando que quede en el torrente sanguíneo y se produzca lo que se conoce 
como ‘hiperglucemia’, suceso al que nos referimos cuando una persona con 
la enfermedad se mide con un glucómetro y “tiene el azúcar alto”.

Para corregir dicha hiperglucemia es importante el tratamiento médico, 
pero resulta esencial cuidar día a día los hábitos dietéticos, entre ellos la 
alimentación.

Llegados a este punto, la primera preocupación que surge es “¿puedo co-
mer hidratos de carbono (HC)?”. ¡Puedes y debes! Los HC son fuente de 
energía. La cuestión está en el tipo, su índice glucémico y su carga glucé-
mica, la cantidad y frecuencia de consumo, la manera de cocinarlo y con-
servarlo y la combinación con otros alimentos.

Por ejemplo, los HC sencillos (golosinas, azúcar de mesa, refrescos azu-
carados, etc.) se absorben rápidamente generando un pico de glucosa en 
poco tiempo, por lo que se deben limitar a ocasiones especiales; mientras 
que los HC complejos, como las legumbres, el arroz y la pasta integral o 

los tubérculos ricos en almidón resistente, al tener un mayor contenido de 
fibra y micronutrientes se absorben gradualmente generando una curva de 
glucosa en sangre más tenue y, además, retrasan la sensación de hambre y 
sacian más, por lo que puedes añadirlos como parte de un plato completo.

¡Y también puedes comer plátano! Un truco es tener en cuenta el grado de 
maduración, el cual está directamente relacionado con el contenido de fibra 
del alimento. Es decir, cuánto más maduro consumas el plátano menos con-
tenido de fibra y más de fructosa (azúcar) y, por lo tanto, más pico de gluco-
sa en sangre. De modo que será mejor consumirlo en su punto o algo verde.

Eso sí, todo depende de la persona y esto es solo una pincelada por lo que, 
si necesitas ayuda en tu tratamiento nutricional, ¡cuenta conmigo!

Tips de una nutri por Laura Perdomo

¡La Diabetes Mellitus y los hidratos 
de carbono son compatibles!



PUERTO DEL ROSARIO

El consejero de Obras 
Públicas, Vivienda y 
Movilidad del Gobierno 
de Canarias, Pablo Ro-
dríguez, destacó el com-
promiso de su Depar-
tamento por impulsar, 
junto con el Cabildo de 
Fuerteventura, la cons-
trucción de vivienda pú-
blica para hacer frente a 
la creciente demanda y 
garantizar el acceso a la 
misma a la ciudadanía.

Rodríguez realizó es-
tas declaraciones tras la 
reunión mantenida con 
el Cabildo de Fuerteven-
tura, en su primera visi-
ta institucional a la Isla, 
en la que estuvo acom-
pañado por la presiden-
ta insular, Lola García, 
y el vicepresidente, Blas 
Acosta; así como por los 

equipos de ambas admi-
nistraciones, los alcaldes 
de los seis municipios 
majoreros y portavoces 
de los grupos políticos 
de la Institución insular. 

“En lo referente a vi-
vienda, hemos aborda-
do todos los factores 
encaminados a resol-
ver la disponibilidad de 
vivienda social en los 
distintos municipios de 
Fuerteventura para ofre-
cer una alternativa habi-
tacional y que la pobla-
ción pueda acceder a un 
derecho básico”, apuntó 
el consejero.

Por su parte, la presi-
denta insular resaltó que 
“la vivienda es una de 
las máximas prioridades 
para el Cabildo de Fuer-
teventura y por eso he-
mos pedido que se agili-

cen todos los programas 
encaminados a tener vi-
vienda social en la Isla”, 
mostrado la disposición 
de las administraciones 
locales para ceder sue-
lo al Ejecutivo o facili-
tar la adquisición de te-
rrenos para tener más 
inmuebles.

En este sentido, el Ins-
tituto Canario de la Vi-
vienda construirá 75 vi-
viendas de promoción 
pública en régimen de al-
quiler en Puerto del Ro-
sario, con una partida de 
11.600.000 euros; y, en 
convenio con el Ministe-
rio, otras 33 en la capi-
tal y 81 en el municipio 
de La Oliva, por impor-
te de 14.169.000 euros. 
Asimismo, se rehabili-
tarán 100 viviendas del 
parque público.

Cabildo y Gobierno impulsan la 
creación de nueva vivienda pública

Fuerteventura
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LA FOTONOTICIA

HOMENAJE AL PADRE DE LOS CABILDOS. El pasado mes de noviembre se celebra-
ron los actos conmemorativos por el nacimiento de Manuel Velázquez Cabrera, padre de 
la Ley de Cabildos, que concluyeron con el tradicional homenaje en el busto escultórico de 
Manuel Velázquez Cabrera de la calle Primero de Mayo, en Puerto del Rosario. 

Pablo Rodríguez, junto a las autoridades insulares, durante la reunión. 

ALEJO SOLER

Truchas por 
Navidad

Cuando estamos a las puertas de las celebraciones de la Navidad, me 
resulta difícil no mirar por el espejo retrovisor de mi vida y volver 
a revivir aquellos momentos tan felices que pude disfrutar durante 

mi infancia. Y desde esa perspectiva que empieza a regalarme el tiempo 
vivido, vuelvo a recalar en el puerto que fue la casa de mis abuelos, de 
los que sigo manteniendo un recuerdo imborrable en mi todavía activa 
memoria.

Todo comienza unos días antes de la víspera de la Noche Buena, donde 
grandes y chicos comenzamos a transitar por esa vía de la felicidad que 
da siempre los encuentros y reencuentros con la familia. Pero de entre 
todas las fechas señaladas en el calendario, me quedo con el día en el que 
nos reunimos todos y todas para la elaboración de truchas, rosquetes y 
hojuelas, los dulces de la navidad de mi infancia y la de muchas navidades 
de mi familia durante al menos tres generaciones. 

Todo comienza con el sonido de un reloj que toca a las seis de la 
mañana acompañado, como cada día, por una vieja radio, colocada 
frente al espejo del baño, relatando las noticias en medio de un apurado 
afeitado. Hoy es un día especial, uno de esos en los que mi abuelo se 
sabe importante y “único” poseedor del conocimiento de elaboración de 
la masa que dará como resultado los verdaderos dulces de la navidad. Y 
así, con la experiencia que guardan sus manos como panadero de Puerto 
Cabras, empieza a mezclar los ingredientes que van a formar parte de un 
amasado que sigue requiriendo de toda su energía para que las “truchas” 
sigan teniendo esa textura crujiente que tanto gusta al paladar de los 
más exigentes. Junto a él, el humo de una batata sancochada y el sonido 
de unas varillas removiendo leche en polvo y café, inunda pasillos y 
habitaciones hasta conseguir despertar los sentidos de los rezagados en la 
cama. Comienza así un día de activa felicidad, donde grandes y chinijos 
tenemos una labor por desempeñar si queremos alcanzar a probar tan 
gustosa “ambrosía”. 

Hecha la masa, el “maestro” amasador se retira a sus dependencias, 
y mi abuela, la capitana de tan complejo barco, engrana las tareas a 
desempeñar. -Ustedes cortan la guayaba, ustedes dan forma a las truchas, 
tu mueles el azúcar,  los más pequeños “pisan” la masa con un tenedor y 
los mayores las fríen-. Y así, bajo esa atmósfera organizativa envuelta en 
el aroma de una cafetera que no para de calentarse al fuego y la música 
que ofrece la radio por aquellos días, todos y todas nos vamos acercando a 
la cocina para poder disfrutar de un momento único e irrepetible mezclado 
de risas, historias y algún que otro coscorrón por comer antes de tiempo. 
El resultado, enormemente goloso, invade fuentes y platos de truchas de  
batata y guayaba, rosquetes con un ligero sabor a naranja y unas hojuelas 
crujientes envueltas en almíbar que activan mis papilas gustativas cuando 
escribo estas deliciosas líneas.

Aún hoy, cuando cierro los ojos y la reminiscencia me traslada a esos 
mágicos días, consigo que mi mente siga recordando no solo el sabor 
placentero que me producía comer las truchas de guayaba, que siguen 
siendo las que más me gustan, sino la imagen de mi abuela Maruja 
arropándonos con todo su amor diciendo -coman lo que quieran mis hijos-.

Pero la felicidad de aquellos días se extendía más allá del momento 
de elaboración de tan preciado dulce. A lo largo de los días siguientes, 
familiares, amigos y vecinos recalaban en casa de mis abuelos donde 
eran agasajados con café y alguna truchita o rosquete, haciendo aún más 
grande una tradición familiar que unía lazos imperecederos.

Hoy, mis abuelos tristemente ya no están, pero afortunadamente, antes 
de su último viaje conseguí la receta dictada por mi abuela con paciencia 
y mimo, haciendo de la misma el mejor regalo de Navidad que me podía 
hacer, que no es otro que el de continuar una tradición que nos acerca y 
nos une a todos y todas como familia. Y con todos estos mimbres llenos 
de amor y afecto, mi familia y amigos nos seguimos reuniendo en casa los 
días previos de Noche Buena para compartir una tarde de elaboración de 
truchas, risas e historias; pero, sobre todo y por encima  de todo, para seguir 
creando comunidad y lazos afectivos que traspasan cualquier celebración. 
En estos casos solo puedo decir ¡gracias abuela, por recordarme siempre 
que las cosas sencillas son la verdadera fuente del amor de toda familia!
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Educación cubrirá la cuota del comedor de todo el alumnado de 
las Aulas en Clave y Centros de Educación Especial de Canarias

Redacción
S/C DE TENERIFE

Las familias de los 1.738 me-
nores escolarizados en aulas 
Enclave y Centros de Educa-
ción Especial de Infantil y Pri-
maria de toda Canarias dejarán 
de pagar la cuota del comedor 
como servicio complemen-
tario. Se trata de una medida 
anunciada por el consejero de 
Educación, Poli Suárez, du-
rante su intervención en el Ple-
no del Parlamento, que entrará 
en vigor a partir del próximo 
enero, con una inversión de 
733 .000 euros. Es una reivin-
dicación histórica de este sec-
tor de la comunidad educativa, 
que hasta ahora debía asumir 
el coste del comedor pese a 
formar parte de los contenidos 
curriculares relacionados con 
la alimentación que se impar-

ten en el aula por los maestros 
de pedagogía terapéutica.

“Llevaban muchos años re-
clamando que se les escucha-
ra y que se resolviera la ano-
malía que estaban sufriendo al 
asumir el pago del comedor de 
estos niños y niñas, cuando en 
realidad es una asignatura más 
que debe ser gratuita en la edu-
cación pública”, explicó Suá-
rez. Por ello, subrayó el con-
sejero, “hemos abordado esta 
injusticia de manera urgente y 
hemos buscado la fórmula para 
que las familias no tengan que 
asumir más tiempo una cuota 
que no les corresponde pagar 
por derecho”, tanto en los co-
medores de gestión directa de 
los centros como indirecta.

En algunos casos las fami-
lias venían costeando con sus 
propios medios cuotas de has-
ta 90 euros mensuales, con el 

lLa medida, que se aplicará a partir de enero, sirve para cubrir los contenidos curriculares relacionados con la alimentación

Canarias

consiguiente agravio econó-
mico, al que se añade asumir 

también los gastos de las di-
námicas de terapia o gabine-

tes multidisciplinares que re-
quieren sus hijos.

Poli Suárez, consejero de Educación y Deportes del Gobierno de Canarias.



LA FOTONOTICIA

CC-AM CELEBRA SU TRADICIONAL ALMUERZO DE NAVIDAD. Más de un millar de personas asis-
tieron a la celebración del almuerzo navideño organizado por Coalición Canaria - Asamblea Majorera en el 
restaurante El Brasero de Tarajalejo con el objetivo de crear un ambiente de encuentro entre la militancia, 
allegados y simpatizantes del partido. De manera especial, se quiso agradecer a todas las personalidades his-
tóricas que acudieron al encuentro, cuyas enseñanzas han traspasado a las nuevas generaciones que hoy se 
encuentran al frente del partido y que demuestran que “CC - AM es una organización política renovada y viva, 
en la que se guarda y respeta las lecciones de nuestros mayores con una nueva visión futuro”.
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El PP de Tuineje critica que 
el Ayuntamiento pierda la 
subvención del SCE

TUINEJE

El Grupo Popular de Tui-
neje ha expresado su preo-
cupación al conocer que el 
Ayuntamiento ha perdido la 
subvención del Servicio Ca-
nario de Empleo (SCE) del 
Gobierno de Canarias debi-
do a la no presentación de 
la documentación requerida 
según el procedimiento esta-
blecido en las bases para so-
licitar estas ayudas, convir-
tiendo a Tuineje en el único 
municipio canario excluido 
de esta convocatoria.

La portavoz del PP, Esther 
Hernández, denunció la falta 
de compromiso del Gobierno 
municipal y lo califica como 
“despreocupado e irrespon-
sable. La pérdida de esta sub-
vención representa una opor-
tunidad desperdiciada para 
mejorar la vida de numero-

sos vecinos que esperaban 
una respuesta de la adminis-
tración”. Hernández afirmó 
que el grupo de Gobierno, 
“en lugar de soluciones, lo 
que ofrecen es una muestra 
más de incompetencia”.

En la pasada legislatura, el 
Plan extraordinario de em-
pleo contó con una finan-
ciación significativa, “pero 
este año la falta de presen-
tación adecuada de la docu-
mentación ha resultado en 
la exclusión de Tuineje de la 
convocatoria”. La portavoz 
subrayó la importancia de 
estos planes para proporcio-
nar estabilidad salarial y me-
jorar los servicios munici-
pales. “Hemos perdido más 
que una simple oportunidad 
de empleo; hemos perdido 
la posibilidad de fortalecer 
nuestra comunidad”.



“Nos preocupa 
que este año haya  
aumentando la 
siniestralidad 
laboral”

Mónica Quintero
PUERTO DEL ROSARIO

-¿Cuál es la radiografía que 
se encontró cuando asu-
mió la Dirección General de 
Trabajo?
-Es un área muy amplia y nos 
hemos encontrado con que 
necesitaba un fuerte impulso. 
Por ejemplo, servicios como 
el SEMAC, donde se trami-
ta las conciliaciones labora-
les de las personas que son 
despedidas antes de pasar por 
los tribunales, está vinculado 
al Consejo Canario de Rela-
ciones Laborales y al Tribu-
nal Laboral Canario que ac-
tualmente se encuentran en 
precario. Por eso, la Conseje-
ría ha previsto poner en mar-
cha un plan para ponernos al 
día, sobre todo ante la falta 
de recursos. Además, nos he-
mos encontrado con un Ins-
tituto Canario de Seguridad 
Laboral, responsable de todo 
lo relacionado con la preven-
ción de riesgos laborales don-
de, aunque se está trabajando, 
hace falta una reformulación 
para optimizar los resultados. 
Estos son solo dos ejemplos 
de lo que nos hemos encon-
trado en la radiografía inicial. 
-¿En materia de trabajo, se 
comportan todas las islas de 
la misma manera?-No. De 
hecho, cada isla tiene sus pro-
pias necesidades y es lo que 
nos ha llevado a hacer visitas 
por cada una de ellas para sa-
ber cuáles hay que cubrir pri-
mero. En Fuerteventura, por 
ejemplo, hemos detectados 
necesidades en el SEMAC, 

en donde los propios trabaja-
dores nos han pedido cambiar 
las instalaciones. Actualmen-
te están en un sótano pequeño 
que no cuenta ni con baño y 
la gente, cuando tiene que tra-
mitar sus conciliaciones, tiene 
que esperar en la calle porque 
no hay espacio suficiente en 
la oficina. Además, las conci-
liaciones solo se pueden hacer 
dos veces en semana, lo que se 
traduce en gente incomodada; 
y, al no tener oficina propia, 
tampoco hay personal fijo en 
Fuerteventura, lo que implica 
que dependemos de la colabo-
ración del Cabildo para el re-
gistro de todas esas demandas 
de conciliación. La intención 
es lograr unas instalaciones 
adecuadas a la mayor breve-
dad posible y dotarla con un 
equipo formado por dos admi-
nistrativos, a parte de los le-
trados que seguirán viniendo 
dos veces en semana a realizar 
las conciliaciones. Esto nos 
permitirá, además, mejorar el 
servicio en tanto que la ofici-
na estará abierta todos los días 
para resolver las dudas que la 
gente pueda tener y no se sien-
ta desamparada.
-¿También varía el volumen 
de demandas? 
-Así es. El volumen de, por 
ejemplo, procedimientos la-
borales que maneja ahora mis-
mo Fuerteventura hace que 
necesitemos esa oficina. No 
ocurre lo mismo en islas como 
La Gomera, donde el núme-
ro de procedimientos del SE-
MAC no es tan elevado, pero 
donde sí que tienen otras ne-
cesidades. Por tanto, nos tene-

mos que adaptar a cada isla y 
cubrir esas necesidades. 
-Recientemente su Departa-
mento ha iniciado acciones 
para luchar contra el fraude 
laboral. ¿Cómo se manifies-
ta ese fraude en Canarias?
-El fraude laboral se está redu-
ciendo y eso quiere decir que 
los canarios estamos empe-
zando a hacer las cosas bien. 
Si miramos las estadísticas, el 
año pasado se registraron más 
de 6.000 expedientes por em-
pleo ilegal, mientras que a 1 
de noviembre de este año el 
número se situaba en 3.432; es 
decir, casi la mitad. En otras 
palabras, con las mismas ins-
pecciones está aflorando me-
nos fraude y se están empe-
zando a hacer bien las cosas. 
Sin embargo, hemos puesto en 
marcha un plan para reforzar 
la plantilla de inspectores. Ac-
tualmente está compuesta por 
119 personas, entre inspecto-
res y subinspectores, que rea-
lizan su labor en función de un 
plan de trabajo además de las 
denuncias recibidas, que son 
atendidas sobre la marcha. 
Sin embargo, el plan de re-
fuerzo nos permite contar con 
23 inspectores más, proceden-
tes de otras comunidades, du-
rante tres semanas. En el caso 
de Fuerteventura, han venido 

tres inspectores, encargados 
de hacer una batida por 160 
empresas, que se sumarán al 
trabajo de los tres inspectores 
y cuatro subinspectores que 
tenemos fijo. 
-La reducción del riesgo la-
boral en el puesto de traba-
jo centra otra de las accio-
nes de la Dirección General 
de Trabajo, ¿no es así?
-Efectivamente. Dentro de la 
Dirección General contamos 
con el ICASEL, que es el Ins-
tituto Canario de Seguridad 
Laboral, cuya labor es la pre-
vención de riesgos laborales. 
Nos preocupa que este año 
esté aumentando la siniestrali-
dad laboral. Hasta septiembre, 
la siniestralidad ha aumentado 
en 2.322 casos en toda Cana-
rias. La mayoría son acciden-
tes leves y, afortunadamen-
te, hemos tenido cuatro casos 
menos de accidentes morta-
les; pero hay que cuidar al tra-
bajador en su puesto de traba-
jo para evitar accidentes leves, 
graves o mortales. Por ello es-
tamos implementando una se-
rie de medidas, entre ellas, una 
campaña de concienciación 
sobre las consecuencias de 
caídas en altura. Esta campaña 
consiste, principalmente, en 
visitas a los polígonos indus-
triales para explicar las cau-

sas detrás de las caídas desde 
las cubiertas y que estas son 
responsabilidad de los propie-
tarios de las naves; o que tie-
nen que disponer un plan de 
prevención y saber cuál es el 
estado de esas cubiertas, entre 
otras cuestiones. Además, esta 
acción estará acompañada de 
una campaña publicitaria de 
sensibilización, destinada tan-
to a trabajadores como a em-
presarios, ya que todo el mun-
do tiene que ser consciente de 
que lo que está en juego es la 
vida. A parte, tenemos otras 
actuaciones como el análisis 
de las condiciones ergonómi-
cas y psicosociales de las ca-
mareras de piso, uno de los 
colectivos profesionales más 
elevados del Archipiélago. 
Para ello visitaremos un total 
de 280 hoteles de toda Cana-
rias con el fin de hacer dicho 
estudio y verificar cómo se 
está desarrollando su trabajo. 
Además, y en línea con lo an-
terior, la Consejería de Turis-
mo y Empleo, que dirige Jes-
sica de León, tiene previsto 
habilitar una partida para sub-
vencionar a que aquellos ho-
teles que deseen poner camas 
elevadas. De esta manera, sus 
trabajadoras no tendrían que 
encorvarse ni levantar peso a 
la hora de hacer las camas. 

José Ramón Rodríguez.

JOSÉ RAMÓN RODRÍGUEZ
lDIRECTOR GENERAL DE TRABAJO 
DEL GOBIERNO DE CANARIAS
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Mónica Quintero PTO. DEL ROSARIO

Continuando con la la-
bor informativa ini-
ciada por la Conce-

jalía de Industria, Energía y 
Consumo del Ayuntamiento 
de Puerto del Rosario para fa-
cilitar la transición energética 
en el Municipio, el Palacio de 
Formación y Congresos aco-
gió la jornada monográfica 
sobre ‘El papel de las Admi-
nistraciones Locales ante la 
transición energética’. 

Sobre la mesa se pusieron 
varios temas como la norma-
tiva que ha llevado al momen-
to presente, la posibilidad de 
realizar dicha transición a tra-
vés de las comunidades ener-
géticas, en las que también 
puedan participar las admi-
nistraciones locales, o los 
planes de ahorro energético 
municipales. 

Como explicó el responsable 
municipal de Industria, Ener-
gía y Consumo, Juan Manuel 
Verdugo, “son unas jornadas 
interesantes en cuanto que 
se analiza el papel de las ad-
ministraciones locales en la 
transición energética y en la 
apuesta por las energías ver-
des”. Esta y otras jornadas 
promovidas por la Conceja-
lía también “nos ayudan a ser 
más eficientes desde el pun-
to de vista del consumo de 
energías”.

Óscar Curbelo, ingeniero 
superior en Ingeniería Eléc-
trica y ponente invitado a la 
jornada, puso de manifiesto, 
por un lado, la verificación 
del proceso conocido como 
cambio climático y la depen-
dencia excesiva de la expor-
tación del carburante para el 
consumo diario y, por otro, la 
alternativa a este estos proce-
sos en forma de energías reno-
vables. “Ni los aerogenerado-
res ni las placas fotovoltaicas 
se inventaron hace 20 años; al 
contrario, tienen un recorri-
do de más de 70 años. Lo que 
pasa es que todo el sistema 
eléctrico ha estado tradicio-
nalmente enfocado a grandes 

centrales eléctricas fácilmen-
te gestionables”. 

El consumo compartido de 
energía a través de las comu-
nidades energéticas fue otro 
de los temas que se aborda-
ron en profundidad duran-
te la jornada. Si bien en Es-
paña se trata de una figura 
que aún no está bien defini-
da (de hecho, en España solo 
existen 68 comunidades ener-
géticas, de las cuales dos es-
tán en Canarias, frente a las 
1.800 que hay en Alemania), 
como explicó el jurista Carlos 
Cabrera, son “entidades jurí-
dicas, abiertas, voluntarias y 
autónomas”, conformadas por 
pymes, autónomos, personas 
físicas y administraciones lo-
cales que buscan “beneficios 
medioambientales, responsa-
bles y económicos sin ánimo 
de lucro” mediante elementos 
como el ahorro económico del 
que se beneficiaría la comuni-
dad energética, la generación 
de empleo o la superación de 
la pobreza energética. 

Por su parte, el ingeniero 
en Telecomunicaciones José 

Luis Camino Carmona expli-
có en su ponencia sobre los 
‘Planes de ahorro energéticos 
municipales’ que el primer 
paso que se tiene que dar es 
desde dentro de la administra-
ción para detectar e identifi-
car los principales consumos 
y, posteriormente, implemen-
tar medidas que sean eficien-
tes. Esto se puede hacer a tra-
vés de auditorías energéticas, 

consumos históricos, consu-
mos temporales o potencias 
contratadas, entre otros indi-
cadores, antes de instalar sis-
temas energéticos sostenibles. 
Pero, además, el trabajo de la 
Administración tiene que pa-
sar por la promoción del uso 
de esos sistemas energéticos 
en el ámbito de lo privado. 
“Las administraciones públi-
cas tienen que ser las que ayu-

den y favorezcan la transición 
promoviendo comunidades 
económicas, el autoconsumo 
u otra fórmula posible”. Todo 
ello tendría que estar recogi-
do en el plan de ahorro ener-
gético municipal, herramien-
ta cuya misión debe pasar por 
ser el documento que traza las 
guías estratégicas entre lo pú-
blico y lo privado para facilitar 
esa transición a medio plazo.

Puerto del Rosario analiza ‘El papel de la 
Administración Pública en la transición energética’ 

La Concejalía de Industria, Energía y Consumo de Puerto del Rosario celebra la jornada 
monográfica sobre ‘El papel de la Administraciones Locales ante la transición energética’ 
como parte activa del cambio en el modelo energético

Verdugo, junto a los invitados, al comienzo de la jornada sobre ‘El papel de las Administraciones Locales ante la transición energética’.

Economía
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Carmona, Curbelo y Cabrera atienden las dudas de los asistentes a la jornada monográfica.
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El CD Peña de la Amistad recauda 
juguetes en su partido solidario

Redacción
PUERTO DEL ROSARIO

El Club Deportivo Peña de la 
Amistad organiza un partido 
benéfico que persigue recau-
dar juguetes para los niños y 
niñas más necesitados en el 
Día de Reyes. El encuentro so-
lidario tendrá lugar el próximo 
21 de diciembre, a las 20.30 
horas, en el estadio municipal 
de Los Pozos, con la participa-
ción de las jugadoras de terce-
ra división de fútbol femenino 
del club contras las viejas glo-
rias del CD Corralejo. 

La presidenta del Cabildo, 
Lola García, elogió el com-
promiso del Club Deportivo, 
subrayando que la iniciativa 
refleja la filosofía comparti-
da de trabajar por el bienestar 
de la sociedad e invitó a todos 
los ciudadanos “a participar en 
este encuentro solidario, apor-
tando su granito de arena en 
esta gran iniciativa”.

Por su parte, el alcalde de 
Puerto del Rosario, David de 
Vera, agradeció al club por 
esta iniciativa que “no solo 
destaca los valores que están 
desempeñando como club, 

lEl encuentro tendrá lugar el 21 de diciembre en el estadio de Los Pozos

Deportes

sino también la solidaridad re-
flejada en esta época del año, 
en la que debemos colaborar 
para que se cumple el obje-
tivo de que los todos los ni-
ños tengan un juguete en estas 
navidades”

El presidente del Club De-
portivo Peña de la Amistad, 
José Ramón Peña, agradeció 
a todos los involucrados en 
hacer posible esta iniciativa. 
“Desde el club siempre hemos 
mantenido la convicción de 
que ningún niño se quede sin 
un juguete en estas fechas por 
falta de recursos”.

LA FOTONOTICIA

GRAN TARAJAL ACOGE EL CAMPEONATO DE BÁDMINTON. 
Gran Tarajal acogió el pasado mes de noviembre el Campeonato de 
Canarias de Bádminton Sub23, Senior y Popular 2023, en el que siete 
representantes del Club Deportivo Pajaritos Playas de Tuineje  partici-
paron en el encuentro que contó con la colaboración municipal.

Las categorías inferiores del Club de Rugby 
Mahoh se promocionan en los centros educativos
PUERTO DEL ROSARIO

Las categorías inferiores del 
Club de Rugby Mahoh parti-
ciparon el pasado mes de no-
viembre en el encuentro de los 
Juegos del Cabildo de Teneri-
fe, organizados en El Médano. 
Se trató de una jornada diverti-
da para los jóvenes deportistas 
y con buenos resultados. 

Actualmente en la escue-
la existen las categorías mix-
tas de sub10 a sub16, es de-
cir, entre los 9 y 15 años. No 
obstante, para poder competir 
se tienen que mezclar con los 
clubes de otras islas, ya que 

no pueden presentar equipos 
completos. Por este motivo 
han iniciado una campaña de 

Gleiber Carreño, visitando una de las obras realizadas en La Oliva.

La Oliva invierte 150.000 euros en 
rehabilitar las instalaciones deportivas
LA OLIVA

El Ayuntamiento de La Oliva 
ha completado en los últimos 
meses una serie de refor-
mas en los distintos espa-
cios deportivos municipales, 
que suman una inversión de 
150.000 euros procedentes  
de la Concejalía de Deportes. 

“Las necesidades son mu-
chas y el objetivo final es que 
todo el mundo pueda practi-
car deporte en La Oliva en 
las mejores instalaciones”, 
valoró la concejala de De-
portes, Gleiber Carreño, qui-
ne añadió que “trabajamos 
por orden de prioridades y lo 
seguiremos haciendo hasta 
poner al día, uno a uno, los 
espacios deportivos de todo 
el municipio”.

Entre las inversiones rea-
lizadas destacan también los 

40.000 euros destinados a la 
reconstrucción de la Sala de 
Artes Marciales del Pabellón 
Municipal José Perdomo 
Umpiérrez, que ha sido equi-
pada con un nuevo techo y 
ventilación, así como nuevo 
material para comodidad de 
sus usuarios.

En la Piscina de La Oliva la 
inversión alcanza los 70.000 
euros, con la renovación en 
el gimnasio de la sala de má-
quinas, sustituyendo las ob-
soletas y tapizando el resto, 
además de habilitar dos ven-
tanas para favorecer la ven-
tilación. También “está se 
trabajando en la próxima re-
modelación de una sala poli-
valente donde impartir acti-
vidades dirigidas, con cerca 
de 15.000 euros”, indicó 
Gleiber Carreño. 

Momento de la presentación del partido solidario organizado por el CD Peña de La Amistad.

promoción del deporte por los 
diferentes centros educativos 
de Puerto del Rosario.

Jugadoras del Club de Rugby Mahoh.



miso mostrado por el guía y 
los propios senderistas”. 

El Programa de Senderismo 
de Antigua ha ofertado, siem-
pre con inscripción gratuita, 
un total de ocho rutas que han 
recorrido todos los munici-

pios de Fuerteventura, con sa-
lida extra a la isla de La Pal-
ma, “siempre sin incidencias 
y siempre con el regusto sa-
ludable de caminar y entablar 
nuevas relaciones”, concluyó 
el alcalde.

Senderistas de Antigua en la ruta entre Tindaya y El Cotillo.
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Deportes

TUINEJE

El pasado mes de noviembre 
los senderistas del municipio 
de Antigua volvieron a em-
prender camino, en esta oca-
sión recorriendo la ruta de 17 
kilómetros de Tindaya a Coti-
llo, acompañados por el con-
cejal de Juventud, Pedro Ar-
mas, y el guía José García, 
quien comentó las caracterís-
ticas geológicas, históricas o 
costumbristas del lugar. 

“Esta ruta repite el buen am-
biente que se ha vivido en to-
das las anteriores, compar-
tiendo con humor momentos 
de mayor dificultad y creando 
un vínculo amistoso y cómpli-
ce entre los participantes, es-

pecialmente los que repiten 
y vuelven a encontrarse en el 
camino”, señaló el concejal. Y 
es que, a lo largo de ocho ru-
tas programadas por el Ayun-
tamiento, han sido más de 200 
personas las que han pasado 
en total por ellas.

El Programa de Senderis-
mo Antigua se mueve, que 
ha sido un éxito, confirma su 
continuidad en una nueva edi-
ción que se celebrará el próxi-
mo año, “siempre buscando 
ofrecer alguna novedad, así 
como nuevas sorpresas a los 
senderistas”, afirmó el conce-
jal de Deportes, Samuel Torres 
Mesa. 

Por su parte, el alcalde, Ma-

tías Peña García, destacó “la 
buena organización de este 
programa de senderismo y la 
coordinación de ambas conce-
jalías”, además de destacar “la 
implicación del grupo de ani-
mación Jiribilla y el compro-

Más de 200 personas 
participan en las 
rutas de senderismo 
de Antigua

El área de Deportes del Go-
bierno de Canarias ha suspen-
dido de forma cautelar y pro-
visional a la Presidencia de la 
Federación Canaria de Atletis-
mo, recuperando las funciones 
públicas otorgadas a su Junta 
Directiva y designando una 
Comisión Gestora que restau-
re el funcionamiento ordinario 
del atletismo en las Islas.

La medida se produce, según 
un comunicado ofiial, “des-
pués de que el Gobierno haya 
sustanciado un expediente de 
diligencias previas y constata-
do la ausencia de actividad, así 
como la falta de información 
de la citada Federación, todo 
lo cual fue denunciado ante el 
recientemente renovado Co-
mité Canario de Disciplina 
Deportiva”. De hecho, este or-
ganismo independiente acor-
dó incoar un expediente dis-
ciplinario contra el presidente 
y los miembros no natos de la 
Junta “como consecuencia de 
presuntas infracciones disci-
plinarias muy graves suscepti-
bles de sanciones”, tipificadas 

tanto en la Ley 1/2019, de 30 
de enero, de la Actividad Fí-
sica y el Deporte de Canarias 
como en sus disposiciones de 
desarrollo.

Para garantizar una equili-
brada representación territo-
rial y sectorial de las distintas 
disciplinas del atletismo cana-
rio, tendrán acceso a todas las 
sesiones de la Comisión con 
derecho a voz los presidentes 
de las Federaciones Insulares 
de Atletismo o los miembros 
de su Junta Directiva en quie-
nes deleguen, así como cual-
quier persona física o entidad 
a los que se refiere el artículo 
2 de los estatutos de la Federa-
ción Canaria, a propuesta de la 
Comisión Gestora.

El mandato de la Comisión 
se extenderá por el tiempo 
estrictamente necesario para 
restaurar el normal funcio-
namiento de sus órganos y el 
ejercicio de las competencias 
de la Federación Canaria de 
Atletismo en el ámbito de-
portivo, especialmente de las 
obligaciones administrativas.

El Gobierno suspende de forma 
cautelar la Presidencia de la 
Federeación Canaria de Atletismo





Gleiber Carreño, concejala de Juventud, junto a jóvenes de La Oliva durante el desarrollo del taller.

LA FOTONOTICIA

IV ENCUENTRO DE MUJERES EN LA CULTURA-CANARIAS. La Casa de la Cultura de Puerto del 
Rosario acogió el IV Encuentro de Mujeres en la Cultura-Canarias, una iniciativa que congregó a un grupo 
de 24 mujeres vinculadas a la actividad cultural en el Archipiélago que expusieron y dieron a conocer sus 
diversos proyectos, estudios de investigación e iniciativas vinculadas a la cultura en las Islas.

Cultura
La Oliva acerca la identidad canaria a 
sus jóvenes a través de la percusión

VIOLETA CHACÓN

Truchas de 
cabello de ángel

Manual de Supervivencia

Llega diciembre y, si ya me conoces, llevo con una trabaje-
ra tremenda desde el mes pasado. Yo lo de este mes me lo 
tomo muy en serio, tanto que hasta escribí un libro (Ma-

nual de Adviento) para ver si podía contagiar a alguna más a se-
guirme el rollo con todo esto del Adviento.

Porque lo divertido de todas estas cosas es arrastrar gente a 
tu locura. Y mira, no se me ha dado mal. Tengo como medalli-
ta colgada en el pecho: el haber convertido a más de una grinch 
de la Navidad.

Entre todas las preparaciones que hago para este mes, la comi-
da tiene un lugar importante. Ya sabes que después de una épo-
ca un tanto oscura de mi vida donde la comida era un suplicio, 
ahora es algo importante que disfruto tanto degustándola como 
preparándola. También sabes que me encanta hacer cosas desde 
el inicio. Me chiflan los procesos y las cosas minuciosas.

Una comida típica de estas fechas son las truchas. Siempre las 
he hecho de batata, porque son las más típicas, creo yo. Por lo 
menos son las que se hacían en mi casa. Pero también están las 
truchas de cabello de ángel. Este dulce tiene mucha controver-
sia. Cuando eres joven, con piel super tersa y bastante ego (sí, tú 
también, todos hemos pasado por esa etapa), rechazábamos de 
forma tajante la guinda del pastel, la fruta escarchada y el cabe-
llo de ángel. Yo no sé si tiene algo que ver con la textura, con el 
extremado dulzor o la ignorancia de la juventud. Pero la escena 
más típica en esa época, cuando caía en tu plato algo con cual-
quiera de estos tres ingredientes, era pasárselo al plato de tu ma-
dre. Las madres y su capacidad aspiradora para no servirse en su 
propio plato y terminar dejando limpios los de los demás. Dime 
si viste hacer esto a tu madre. 

Después van pasando los años y entonces la madre eres tú. Y 
es tu plato el que se llena de estas cosas. Y un día, con un ataque 
de nostalgia o de cierta madurez, lo pruebas. Los ojos se te po-
nen en blanco, tu piel se eriza y descubres el tremendo manjar 
que cualquiera de estas cosas es. 

Yo ya estoy en este punto. Y me gusta más una trucha de cabe-
llo que un polvorón, qué quieres que te diga.

El cabello de ángel se vende hecho en cualquier supermercado, 
pero ya sabes que esta sección va de darle una vuelta de tuerca 
a lo que hacemos para elevarlo a la excelencia, y hacer de la vi-
vencia algo inolvidable. 

Con esto en mente, allá por julio, una gran amiga me ofre-
ció una calabaza de cabello. Ni me lo pensé. Yo no había hecho 
esta preparación nunca y me pareció el momento oportuno para 
aprender.

Tuve la calabaza viviendo el sueño de los justos hasta octubre. 
Y ahí me dispuse a meterle el cuchillo. Primero la corté en tro-
zos grandes pero que me cupieran en una olla. Le quité todas las 
semillas que, por supuesto, he guardado. Y sancoché la calaba-
za. Cuando ya estaba blanda, la escurrí y dejé que enfriara. Le 
saqué toda la pulpa con una cuchara y la pesé. Le añadí un tercio 
del peso en azúcar, también la cáscara de un limón, el zumo del 
mismo y dos palitos de canela. Y la puse al fuego. Allí estuvo 
cocinándose, con mimo y tiempo, unas cuantas horas. Finalmen-
te, pude llenar tres botes de este delicioso cabello de ángel que 
luego cerré al vacío. Estoy convencida de que, si no lo hago así, 
para estas fechas ya habría acabado con los tarros. 

Durante el fin de semana de la preparación, toda la casa olía a 
hogar. Tú sabes la diferencia. Ahora tengo mi cabello de ángel 
hecho desde el principio por mí y listo para rellenar mis truchas 
de Navidad. Y no serán unas truchas cualesquiera.

Diciembre, 2023 - EL ENFOQUE de Fuerteventura26

formación de Laboratorio 
Escénico. El objetivo cen-
tral es acercar a los jóvenes 
de los institutos municipales 
al mundo del tambor canario, 
una parte esencial de la iden-
tidad isleña. 

La concejala de Juventud, 
Gleiber Carreño, resaltó la 
vertiente didáctica de la ac-
tividad. “Con estos talleres, 
buscamos proporcionar a los 
jóvenes una experiencia edu-
cativa que va más allá de la 
teoría. Es un acercamiento 
didáctico al folclore de tam-
bor que define nuestras islas, 
guiado por los expertos for-
madores Carlos Castañeda y 
Jonatan Rodríguez, compo-
nentes de la CIA Pieles”.

LA OLIVA

En un esfuerzo por fomen-
tar el arraigo cultural y edu-
cativo entre los jóvenes del 
municipio, el Departamento 
de Juventud de La Oliva ha 
financiado talleres de percu-
sión canaria dirigidos a los 
primeros cursos de Bachi-
llerato del Instituto de Edu-
cación Secundaria (IES) La 
Oliva. La actividad, reali-
zada el pasado mes de no-
viembre, se llevó a cabo en 
colaboración con el Labora-
torio Escénico, especializa-
do en formación y talleres 
de percusión canaria.

El alcalde de La Oliva, 
Isaí Blanco, destacó la im-
portancia de esta iniciativa 

como parte del compromi-
so municipal con la forma-
ción integral de los jóvenes. 
“Estamos enfocados en pro-
porcionar a nuestros estu-
diantes oportunidades que 
enriquezcan su educación 
más allá de las aulas. Los 
Talleres de Percusión Ca-
narias no solo son una ex-
presión cultural, sino tam-
bién una ventana para que 
los jóvenes descubran y se 
conecten con la riqueza de 
nuestro folclore”, expresó el 
alcalde.

Estos enriquecedores ta-
lleres fueron facilitados por 
la Escuela de Percusión Ca-
naria de Tenerife, proyec-
to perteneciente al área de 



“La literatura 
siempre se disfruta 
más si te sientes 
identificado con 
un personaje”

Mónica Quintero
PUERTO DEL ROSARIO

-El próximo 12 de diciembre 
estará presente en la Sema-
na Literaria de Puerto del 
Rosario. ¿Qué ha supuesto 
para usted esta invitación?
-Me causa muchísima ilusión. 
Solo he estado una vez en 
Puerto del Rosario; fue hace 
mucho tiempo y ni siquiera 
estuve un día completo, por lo 
que no pude disfrutar nada de 
la Isla. Mi hermana va todos 
los meses de octubre y siem-
pre viene contando maravillas 
que me causan mucha envi-
dia, así que ahora me toca a 
mí (dice entre risas). Además, 
tengo una amiga muy especial 
que vive allí con la que tengo 
ganas de encontrarme.
-Su primer libro lo escribió 
con posterioridad a su desa-
rrollo profesional. ¿Llegó al 
mundo de la literatura por 
casualidad?
-Aunque ahora estoy jubilada 
de la docencia, he estado 39 
años de mi vida dando clases 
a adolescentes. Es evidente 
que trabajar con ellos me ha 
marcado muchísimo. Por otra 
parte, mi tesis doctoral fue so-
bre la literatura juvenil. Por 
tanto, se podría decir que la 
teoría me la sabía muy bien. 
Sin embargo, no fue casua-
lidad que en algún momento 
me dedicara a escribir libros; 
de hecho, siempre he escrito 
cositas. Es cierto que empe-
cé a publicar bastante tarde, 
mi primera novela la publiqué 
con 49 años, porque hasta ese 
momento sentía inseguridad y 
pensaba que no le iba a gus-
tar a los lectores; pero estaba 
equivocada. Un día di ese sal-
to, siendo consciente de que 

sabía muy bien lo que era la 
literatura juvenil, tanto por mi 
tesis doctoral como por mi tra-
bajo como docente.
-¿Cómo teje su magia para 
tratar temas y personajes 
de épocas pasadas de for-
ma que sean atractivos para 
una población cuyos gustos 
pasan por las pantallas digi-
tales y los contenidos online?
-No sé si llego a todos, si con-
sigo conectar con todos los 
jóvenes porque, efectivamen-
te, se trata de un público muy 
exigente que necesitas engan-
char desde la primera pági-
na para que no suelte el libro 
al siguiente instante. Es, qui-
zás, muchísimo más exigen-
te que el público adulto, con 
el que me siento más libre y 
menos presionada. En Lazos 
de Tinta, mi última novela, si 
bien no es literatura juvenil, 
se trata de un libro que engan-
cha porque los personajes son 
muy potentes y sucede una se-
rie de aventuras; justo dos de 
los ingredientes que utilizo en 
las novelas juveniles para cap-
tar la constante atención de los 
lectores. Además, siempre in-
tento que los personajes ten-
gan que ver con ellos, que se 
sientan identificados. En mu-
chas ocasiones me inspiraba 
en mi alumnado para desarro-
llar esos personajes: sus gus-
tos, la forma de ser, sus aficio-
nes,… todo dato es importante 
para crear esa conexión con el 
lector, independientemente de 
si el personaje está enmarcado 
en el tiempo presente o en el Si-
glo de Oro. La literatura siem-
pre se siente más cercana y se 
disfruta más cuando te sien-
tes identificado con un perso-
naje. Conseguirlo es un reto.
-Sin abandonar la literatura 

juvenil, en los últimos años 
también se ha abierto al 
mundo otra Rosa Huertas, 
más femenina y feminista, 
con novelas que reclama el 
papel de la mujer desde dife-
rentes ámbitos de la cultura. 
-Es importante hacer hinca-
pié en que no doy el “salto de 
la literatura juvenil a la adul-
ta” porque da la sensación de 
que la literatura juvenil está en 
el subsuelo y la importante es 
la adulta. Efectivamente, fue 
un nuevo rumbo. Yo no escri-
bo por que tenga por contra-
to con la editorial publicar un 
libro al año, sino que escribo 
lo que quiero y cuando quie-
ro. Hace unos años, pasé unos 
días con mi madre en una casa 
de verano y allí empecé a es-
cribir sobre ella. De esa etapa 
nació Mujeres que leían. Du-
rante la pandemia, momento 
en el que estuvimos vivien-
do algo parecido a una disto-
pia, pensé en una gran amiga 
que había fallecido y en cómo, 
en ese contexto de pandemia, 
sería un diálogo con ella, que 
era una persona muy positiva 
y alegre. Así es como surge El 
tiempo que nos robaron. La 
tercera de las novelas, Lazos 
de Tinta, nace tras una inves-
tigación en la que me sumergí. 
-¿Este nuevo rumbo se tra-
ta, por tanto, de un home-
naje, una reivindicación, 
una reafirmación o todas las 

anteriores?
Es principalmente una reivin-
dicación histórica. He com-
probado que hubo muchísi-
mas mujeres en el mundo de 
literatura, la música, la cien-
cia o las artes que fueron olvi-
dadas, aun cuando el valor de 
su trabajo fue reconocido en el 
tiempo que les tocó vivir. Son 
mujeres que, sin embargo, no 
tenemos de referentes. Cuan-
do doy charlas por los centros 
educativos me encuentro con 
muchas niñas que me dicen 
que quieren ser escritoras por-
que ahora tienen esos referen-
tes; cuando yo era niña, jamás 
los tuve y es ahora cuando los 
reivindico en el ámbito de la 
literatura, que es el más cerca-
no y donde mejor me muevo. 
-En este contexto nace La-
zos de Tinta, su última nove-
la, donde vuelve a mezclar la 
realidad y la ficción y donde 
su amor por las letras apare-
ce como telón de fondo, ¿no?
-Lazos de Tinta surge tras mi 
participación en una mesa re-
donda sobre el papel de las 
mujeres en la literatura. Para 
ello, me documenté con di-
ferentes textos y profundicé 
en las escritoras románticas. 
Así fue como descubrí a Ger-
trudis Gómez de Avellaneda, 
Carolina Coronado y, sobre 
todo, la Hermandad Lírica. 
Ellas practicaron en el siglo 
XIX un concepto que ahora 

se escucha mucho: sororidad. 
Gracias a Carolina Corona-
do, por ejemplo, una mujer 
de Extremadura podía publi-
car su obra en un periódico de 
Vitoria. Pero no solo se ayu-
daban para publicar las obras, 
sino que también se ayudaban 
en otros temas. No hay que ol-
vidar que el siglo XIX, si bien 
fue el de las Constituciones y 
los derechos y libertades, fue 
terrible para las mujeres por-
que todos esos derechos y li-
bertades eran para los hom-
bres. Las mujeres estaban a 
cargo de sus padres, maridos o 
hermanos; aquellas que vivían 
algo más acomodadas (las que 
no tenían esa suerte, iban di-
rectamente a trabajar), que-
daban relegadas a ser simple-
mente esposas y madres que 
tenían que cuidar de la fami-
lia. Y es en ese contexto donde 
ellas encuentran una rendija: 
ya que tienen que encargarse 
del cuidado y la enseñanza de 
sus hijos, reivindican el dere-
cho a saber, a tener educación 
para encargarse de sus hijos, 
el derecho a escribir y a expre-
sarse. En Lazos de Tinta apa-
recen escritoras que existieron 
en la vida real y que se mez-
clan con personajes de ficción, 
como es el caso de Manuela, 
la protagonista; pero, además, 
también está presente ese con-
texto histórico en el que se 
mueven los personajes.
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María Rivera CORRALEJO

Centenares de come-
tas surcaron el cielo 
de La Oliva el pasa-

do mes de noviembre duran-
te la celebración de la XXXVI 
edición del Festival Interna-
cional de Cometas de Cotillo 
y Corralejo, evento que cada 
año congrega a miles de re-
sidentes y turistas en una de 
las playas más singulares de 
Fuerteventura para disfrutar 
de un espectáculo de color y 
viento. 

Tanta es la atracción y las 
expectativas que genera este 
festival que, según estima-
ción de la propia organiza-
ción, durante los tres días que 
duró (oficialmente) el even-
to, pasaron por la playa de La 
Concha de Cotillo y las Gran-
des Playas de Corralejo unas 
70.000 personas, todo un ré-
cord de asistencia de público 
que ha ido creciendo con cada 
año que celebra este festival. 

Los más diversos y origina-
les diseños de cometas, el co-
lorido de las mismas y un pa-
raje único como el que ofrece 
el municipio de La Oliva son 
algunas de las claves que ex-
plican el por qué de este éxito. 
Y es que son pocas las perso-
nas que no señalan esta fe-

cha en el calendario, incluido 
los cometistas profesionales 
y aficionados, cuya inscrip-
ción superó este año la cifra 
de los 175 pilotos de ilusión 
y fantasía. 

El Festival Internacional de 
Cometas, único en Canarias 
en dimensiones y género, re-
presenta además los valores 
que defiende La Oliva como 

municipio turístico, ya que se 
trata de “una actividad que se 
disfruta en familia y en ple-
na naturaleza”, explicaba el 
concejal de Turismo norteño, 
David Fajardo, “a la vez que 
hace visible todos los encan-
tos que tiene nuestro munici-
pio en tanto que recoge los va-
lores ambientales, las playas, 
la seguridad...”. 

La Oliva disfruta de un Festival 
Internacional de Cometas insuperable

En torno a 70.000 personas pasan por las playas del norte majorero para disfrutar de la XXXVI 
edición de un festival que bate sus propios récords de asistencia y participación

Grandes y pequeños no quisieron perderse esta cita con la naturaleza.

Miles de personas visitan el Festival Internacional de Cometas.
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Las Grandes Playas se inundaron de color

Vista del cielo de Corralejo.
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Educación Vial

Etiquetas ecológicas
Cada vez son más los vehículos ecológicos que circulan por las carreteras españolas (y de Fuerteventura). 
Con estos nuevos modelos en el mercado, los vehículos podrán ser, en función de su eficiencia energética, 
“0” cero emisiones, “ECO”, “C” o “B”

Carmelo Reyes
AUTOESCUELA CARMELO

Los diferentes distinti-
vos o etiquetas (tam-
bién podríamos decir 

pegatinas, como algunos las 
denominan) que deben llevar 
los vehículos en la parte in-
ferior delantera derecha del 
parabrisas indican la clasifi-
cación sobre eficiencia ener-
gética, es decir, según su po-
tencial contaminante. 

La etiqueta “0” cero emi-
siones la llevarán los vehí-
culos eléctricos, así como los 
híbridos enchufables, siem-
pre que la batería proporcione 

una autonomía superior a 40 
kilómetros.

La etiqueta “ECO” estará, 
principalmente, en los híbri-
dos no enchufables o enchufa-
bles que no cumplan requisi-
tos para poseer la etiqueta “0” 
cero emisiones y deban cum-
plir los requisitos de la etique-
ta “C”.

La etiqueta “C” la llevarán 
los turismos y furgonetas lige-
ras de gasolina matriculados a 
partir de enero de 2006 y die-
sel a partir de 2014.

La etiqueta “B” la llevarán 
los turismos y furgonetas lige-
ras de gasolina matriculadas a 
partir de enero de 2000 y die-

sel a partir de enero de 2006. 
Aunque no existe obliga-

ción de colocar dicha pegati-
na o etiqueta, muchos ayunta-
mientos, de acuerdo a la Ley 
del Cambio Climático y Tran-
sición Energética, que supe-
ren los 50.000 habitantes de-
ben establecer unas Zonas de 
Bajas Emisiones, que limita-
rán el acceso a determinados 
vehículos según la ordenanza 
municipal, por lo que deberán 
llevarla en el lugar indicado y 
visible para acceder a dichas 
zonas, si así lo permitiesen se-
gún que distintivo o etiquetas 
tenga el vehículo y la señaliza-
ción lo permita. Ejemplos de etiquetas ecológicas.



Diciembre, 2023 - EL ENFOQUE de Fuerteventura30

Retrospectiva

  Carmelo Torres
DOCTOR EN HISTORIA Y MÁSTER        
INTERNACIONAL EN RESTAURACIÓN 
DE PATRIMONIO HISTÓRICO

Junto a las zonas de culti-
vo se encontraban las des-
tinadas a pastos; en ellas 

vio manadas de cabras, ove-
jas y camellos, resultándole 
especialmente exóticos estos 
últimos. Explicaba que usual-
mente solo salían a pastar los 
camellos jóvenes y las came-
llas, aportando que se trataba 
de unos animales que solo po-
dían aprovecharse a partir de 
los cuatro años de edad. Los 
camellos jóvenes le parecie-
ron, con su piel marrón grisá-
cea, menos feos que los viejos, 
con sus pelos blancuzcos y su 
gran cuello. Asimismo, seña-
laba que en la época del celo 
los machos eran temidos, sin 
que ni los hombres pudieran 
dominarlos.

Acerca de este animal trai-
do desde África llegó a narrar 
una anécdota. Yendo el viaje-
ro de La Oliva a la rica locali-
dad de La Antigua -con 1.911 
habitantes-, al paso por Ampu-
yenta fue testigo de un curio-
so espectáculo. Al caer la no-
che el ganado de una hacienda 
iba de vuelta al corral, enca-
bezando la comitiva un inte-
ligente burro que no permitía 
que ningún otro le quitara esa 
posición. De repente, el ca-
mello que hasta entonces ha-
bía estado pastando, “se sin-

tió tan herido por esta actitud” 
que se lanzó sobre el pequeño 
burrito. Los berridos del ca-
mello espantó a vacas, mulos 
y burros mientras con enormes 
zancadas se lanzaba contra el 
orgulloso asno, pasando a po-
nerse de pie sobre sus patas 
traseras y atacarlo, pasando de 
este violento modo a recuperar 
su puesto como guía y jefe de 
la comitiva.

Los alrededores de Antigua 
le pareció la parte más anima-
da y viva de la Isla, pudiendo 
contemplar una panorámica 
de la zona desde lo alto de la 
caldera de Gairía desde la que 
se veían los núcleos más ricos 
de Fuerteventura: Antigua, 
Ampuyenta, Agua de Bueyes, 
Tiscamanita y Tuineje, jun-
to a algunas pequeñas aldeas 
próximas, los árboles frutales, 
las palmeras, los pozos y sus 
norias, las eras. Con ello repi-
tió la visita que a ese mismo 
punto hiciera su compatrio-
ta Georg Hartung unos pocos 
años antes.

Desde Gairía describió la 
gran llanura de malpaís que se 

extendía a sus pies, señalando 
las tres negras calderas de Te-
guitar. Desde esa elevación al-
canzó incluso a identificar, por 
encima de la Montaña del Car-
dón, los picos de la península 
de Jandía.

El viajero continuó su ruta 
hacia el punto en el que las 
montañas basálticas de Gran 
Tarajal presentaban menor al-
tura y por donde bajaban las 
aguas desde Tuineje cuando 
llovía. Tras dejar atrás las zo-
nas de cultivo, pasando por 
tierras desoladas, llegaron a un 
auténtico oasis en este desier-
to, Catalina García. Se trataba 
de una cañada bien regada y 
con “fértiles campos cercados 
por muros y atravesados por 
canales de riego. Por doquier 
crecían árboles de algodón, 
higueras y olivos. En el lecho 
del barranco, desaprovechado 
para la agricultura, había bos-
quecillos de tarajales”.

Más abajo del barranco vol-
vía la desolación, avistando 
únicamente algunas cabras y 
camellos pastando, alegrán-
dose por ello cuando desde 

las yeseras de Gran Tarajal 
divisaron algunas barcas de 
pescadores.

Por el camino no dejaban de 
entretenerle los veloces y ági-
les pajaros que pasaban volan-
do o corriendo a su lado. Casi 
hasta la costa se extendían las 
elevaciones rocosas, casi para-
lelas, y que alcanzaban a unir-
se en la zona de Tamaretilla. 
En un lugar elevado, algo más 
al este, ya en la vertiente no-
roccidental se situaba Chile-
gua, “un risueño cortijo de los 
Coroneles”.

En la vertiente suroccidental 
de las montañas de Chilegua y 
Tamaretilla empezaba el istmo 
de Jandía, cubierto de dunas. 
Al respecto señalaba que “an-
tiguamente, al comienzo de 
este istmo, una muralla (hoy, 
en parte, arruinada y, en parte, 
cubierta por la arena) trazaba 
el límite de Jandía, posesión de 
un cierto conde de Santa Colo-
ma, que está arrendada en su 
totalidad a un francés llamado 
monsieur Maurel”. Abundaba 
que el mismo únicamente ha-
bía podido atraer a unos pocos 

colonos a Cofete, un pequeño 
y apartado caserío con apenas 
67 habitantes. En esas fechas 
afirmaba que toda la penín-
sula únicamente se empleaba 
como lugar de pasto y reserva 
de caza.

Según Fritsch, el istmo era la 
superficie de arena más exten-
sa de la Isla, tardando dos ho-
ras en recorrerlo y apuntando 
que otras zonas de similares 
características eran las dunas 
de Corralejo y los Jables de Vi-
gocho. En esas arenas descri-
bía que el caminante se hundía 
igual que cuando hay mucha 
nieve. Describió la cambian-
te forma de las dunas, mol-
deadas por el viento. Abunda-
ba que grandes extensiones no 
presentaban más vegetación 
que la Euphorbia paralis (le-
chetrezna de la mar), que era 
evitada por los ganados. Con 
todo, en las zonas donde ha-
bía caliza endurecida o basalto 
se concentraban otras plantas, 
cuyo verde quedaba cubierto 
por los miles de caracoles que 
las poblaban. Los montones 
de conchas de estos moluscos

Visita de un geólogo y paleontólogo 
alemán a Fuerteventura en 1863: Karl 
Georg Wilhelm von Fritsch (II Parte)

l  Antigua, Betancuria, Tuineje y Pájara completan la segunda parte del viaje del científico alemán 
por la Fuerteventura del siglo XIX

Picos de la península de Jandía, ilustrados por el alemán Karlo Georg Wilhelm von Fritsch.
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pasarían a convertirse tam-
bién en arena, mientras que 
los dientes de cabras y came-
llos se encargaban de conver-
tir los arbustos en simple ma-
leza rastrera y petrificada.

En algunas zonas pudo apre-
ciar cómo el viento dejaba al 
descubierto ciertos tubos cal-
cáreos, que no eran otra cosa 
que concreciones de las raí-
ces de plantas que vivieron en 
las dunas, asemejándose algu-
nos a corales. En otras áreas 
el viento descubría miles de 
“huevos de duna”, asemeján-
dose a capullos de un centíme-
tro de ancho y dos o tres de lar-
go, mostrándose tanto abiertos 
como cerrados. Explicaba que 
en ocasiones se encontraban 
restos de las avispas-albañiles 
que eran las que creaban estos 
nidos.

Como no podía ser de otra 
forma, cuando el viajero se en-
contraba en las zonas de du-
nas con rebaños de camellos 
y aves que difícilmente se en-
contraban en otras islas (gan-
ga, engañamuchachos,…) “el 
extraño y atractivo paisaje” le 
trasladaba al Sáhara.

En su tour por Jandía descri-
bió tanto los arenales como las 
plantas halófilas que poblaban 
toda la península. En su visita 
a la Punta de Jandía señalaba 
que encontraron una colonia 
de trabajadores que se ocu-
paban de la construcción del 
faro, sufriendo algunas nece-
sidades a causa de la epidemia 
de fiebre amarilla haber inte-
rrumpido el tráfico con Santa 
Cruz de Tenerife; no en vano, 
la mayor parte de los materia-
les se tallaban en esa isla. Asi-
mismo, destacaba que, si bien 
la piedra de cal se remitía de 
Fuerteventura a Tenerife, la 
cal empleada en la obra tam-
bién se hacía llegar desde la 
entonces capital de Canarias.

En Cofete vivía monsieur 
Maurel. Dicho núcleo se situa-
ba en una zona llana que limi-
taba con la playa de Barloven-
to y estaba cerrado al sur por 
un arco de escarpadas monta-
ñas. Indicaba que la costa for-
maba un arco “solo recortado 
por la pequeña prominencia 
del islote”.

Informaba el germano que 
Jandía se aprovechaba espe-
cialmente para la caza de ca-
bras salvajes. Y es que en ella, 
además de algunos centena-
res de cabras mansas que ha-
cía pastar y criar el señor Mau-
rel para aprovechar su leche, 

la playa de arena de Corralejo 
-con una profundidad de ape-
nas 12,8 metros-, reflexionan-
do que, a la vista de la arena 
de las dunas de Corralejo y de 
la existente en el extremo sur 
de Lobos, ambas islas termi-
narían por unirse, tal y como 
la Isleta lo había hecho a Gran 
Canaria.

El islote se componía de un 
cráter semiderruido y de un 
campo de lava surgido a la vez 
que el cráter.

La vegetación predominan-
te eran las tabaibas, algunas 
quenopodiáceas arbustivas y 
limoniáceas de flores rojas, 
junto a numerosos líquenes.

Durante su breve tour pasó 
la noche en el recién construi-
do faro. Acerca de esta visita 
contaba la anécdota de haber-
se quedado detenido durante 9 
horas en la Bocaina a causa de 
una tormenta, ya en el viaje de 
regreso a Lanzarote.

El arrendatario del islote pa-
gaba 160 francos al año y de 
vez en cuando dejaba entrar 
algún ganado para que pas-
tase allí, pero destacaba que 
“jamás ha permitido al farero 
plantar un poco de cereal para 
uso propio”. No obstante lo 
dicho, el principal aprovecha-
miento de Lobos era la caza 
de grandes pardelas (Puffinus 
cinereus) -cenicienta-, que 
habitaban este y los otros is-
lotes deshabitados durante 
el verano. Estas aves anida-
ban y empollaban en las cue-
vas del campo de lava o en las 
que ellas mismas creaban es-
carbando en la arena que cu-
bría la lava. Acerca de estas 
últimas indicaba que poseían 
una entrada de hasta un me-
tro de ancho y medio de alto, 
continuando con un pasillo de 
unos dos metros de largo en 
línea recta, para después divi-
dirse en varias ramificaciones, 
compartiendo así varias fami-
lias de pardelas la misma sali-
da. Estas aves trogloditas emi-
graban en otoño, planteando 
que dichas cuevas no resulta-
rían cómodas durante los me-
ses de lluvias. Durante el día 
las pardelas revoloteaban sin 
alejarse mucho de las cuevas, 
para por la noche internarse en 
ellas, saliendo por la mañana 
haciéndose notar con su estri-
dente y característico grazni-
do. La caza de estas aves se 
llevaba a cabo durante la no-
che, ayudándose de hurones, 
antes de que iniciaran la emi-
gración tras el verano.

casadas y 498 viudas).
En la Isla existía un médico, 

un abogado, 11 clérigos, 2 pa-
trones de barco, 21 marineros, 
1.362 propietarios, 950 arren-
datarios y 70 comerciantes; 6 
son sordomudos, 54 ciegos y 
lisiados y 6 enfermos elefan-
cíacos. De 1857 a 1861 hubo 
anualmente -media- 426 na-
cimientos, 70 matrimonios y 
254 defunciones; 71 personas 
emigraron a América.

En 1859 el número de cabe-
zas de ganado era de 9 mulos, 
104 caballos, 665 burros, 96 
cerdos, 632 camellos, 1.488 
reses vacunas, 7.957 ovejas y 
9.594 cabras.

Señalaba la inexistencia de 
bosques.

En total solo existían 11 hec-
táreas de regadío en toda la 
Isla. El producto medio anual 
del quinquenio 1857-1861 fue 
de 2.546 hectolitros de trigo, 
13.298 hectolitros de cebada 
y 490 hectolitros de millo. En 
ello puntualizaba el germano 
que la cosecha de 1861 fue ca-
torce veces más reducida que 
la del año anterior.

Entre 1853 y 1860 se expor-
taron 16.577 kilos de cochini-
lla, con un promedio de 2.072 
kg/año, debiendo considerar-
se que el mayor incremento se 
había verificado en los últimos 
años.

Sobre las embarcaciones 
llegadas a Fuerteventura entre 
1858 y 1862, arrrojaba un pro-
medio anual de 32 grandes bu-
ques y 165 barcos de cabotaje, 
amén de otras embarcaciones 
más pequeñas, en las que lle-
garon un total de 1.753 mari-
neros por año.

A pesar de las cifras, en rea-
lidad a la Isla únicamente le 
pertenecían 3 barcos de cabo-
taje, con una tripulación de 18 
marineros; a ello se sumaban 
40 barcas de pescadores en las 
que en 1861 38 hombres ha-
brían capturado 4.600 kg de 
pescado, con un valor estima-
do de 2.632 francos.

Existían 29 caminos veci-
nales con una longitud de 289 
kms.

Dos castillos y seis cañones 
eran los encargados de defen-
der las costas.

Tras pasar a Lanzarote el in-
signe visitante decidió reca-
lar en la isla de Lobos, el que 
le parecía el último cono de 
erupción nororiental de Fuer-
teventura, partiendo desde la 
torre del Águila. La sitúa a una 
distancia de dos kilómetros de 

de Malpaso, “donde las casas 
quedan ocultas por pequeños 
bosquecillos de palmeras”. 
Cerca de la desembocadura 
del barranco -en el Puerto de 
la Peña-, señalaba la presen-
cia de bosquecillos de taraja-
les, mientras que las pequeñas 
chozas del lugar se levantaban 
entre las palmeras.

Desde dicho puerto regresó 
a Puerto de Cabras, tras pasar 
por barrancos pelados y roco-
sos, y ya por un camino casi 
llano desde el Valle de Santa 
Inés, al pie de grandes mon-
tañas, y algo después por La 
Ampuyenta. 

Del barranco de Río Cabras, 
informaba que por él corría 
algo de agua, aunque era mu-
cho más salobre que la de Río 
Palmas, empleándose para 
abrevar al ganado, regar los 
campos y para lavar. De esta 
última actividad destacó, a 
modo de sorpresa y chascarri-
llo: “extraño de verdad resulta 
cómo la ropa puede aguantar 
el trato que recibe de las fémi-
nas locales, pues estas la gol-
pean tan inmisericordemente 
contra las piedras, que el rui-
do se oye de lejos”.

El viajero también señaló 
cómo al borde del camino que 
pasa a través de los campos 
se veían grandes cercados en 
los que había camellos ence-
rrados. Exponía que se trata-
ba de animales que se habían 
metido en las tierras de culti-
vo, permaneciendo privados 
de libertad hasta que el due-
ño pagase la correspondiente 
indemnización por los daños 
causados. Indicaba además 
que cada propietario tenía sus 
propias marcas con las que se-
ñalaba al animal, las mismas 
consistían en cortes en las ore-
jas o las narices.

Resumía su visita exponien-
do que recorrió toda la Isla en-
tre el 21 de marzo y el 8 de 
abril, si bien especificaba que 
“hay lugares por donde hasta 
el naturalista pasa con mayor 
rapidez de lo habitual, para no 
contagiarse de su melancolía”.

Como informaciones de ca-
rácter general sobre Fuerte-
ventura, pasaba a detallar da-
tos varios: superficie de 1.691 
kilómetros cuadrados, 10.996 
habitantes, de los que 8.895 
eran analfabetos, de los 183 
niños escolarizados solo 35 
eran niñas. Del total de su po-
blación 5.369 eran hombres 
(1.874 casados y 197 viudos) 
y 5.627 eran mujeres (1.856 

existían muchas otras que vi-
vían totalmente libres en las 
montañas menos verdes. Por 
el mes de mayo de cada año 
se reunían unos cuarenta caza-
dores que, con sus perros, ba-
tían los barrancos hasta arrin-
conar a los animales, pasando 
los canes a sujetar los machos 
hasta que llegaban los caza-
dores y los mataban. Estima-
ba que cada “cacería” ascen-
día a unos 60 machos, cuyas 
pieles y salazones pertene-
cían al principal arrendatario 
de Jandía. Por su parte, a las 
crías se les dejaba en liber-
tad para que las cabras pudie-
ran multiplicarse. Por su parte, 
cada cazador obtenía un cuar-
to de animal, del mismo modo 
se repartían las vísceras y des-
pojos. Esta caza constituía una 
de las principales diversiones 
de esta gente. Los cuernos, que 
no se aprovechaban para nada, 
se tiraban, pudiendo contarse 
por millares por entre los ma-
torrales. Otro coto de caza si-
milar, aunque más pequeño, 
se encontraba en la Playa de 
Vigocho y sus alrededores.

Las canteras de cal y yeso 
eran otros de los aprovecha-
mientos de Jandía y del resto 
de la Isla.

Tras su recorrido por la pe-
nínsula, pasó a visitar “el de-
sierto de arena de la Playa de 
Vigocho”, así como la par-
te que describe como la más 
hermosa de la Isla, la comar-
ca situada entre Pájara, el Va-
lle de Santa Inés y el Puerto 
de la Peña.

Separado de Antigua por 
una montaña se encontraba el 
valle en que se levantó la an-
tigua capital de Fuerteventura 
-Betancuria-, rodeada de pal-
meras, higueras y otros árbo-
les. De ella destacó el con-
traste de las casas pintadas de 
blanco con el color rojo del 
suelo y el verde de los árboles 
y de las tierras de cultivo. Des-
de Betancuria descendía el ba-
rranco hasta, tras media hora 
de camino, llegar a Vega del 
Río Palmas, tranquila aldea de 
unas 54 casas y dos iglesias. 
Más abajo, ese barranco que 
llevaba agua salobre se va es-
trechando entre enormes y pe-
lados roques de sienita. En esa 
ocasión los pasos de los cami-
nantes espantaron a las nume-
rosas palomas salvajes de los 
precipicios.

Estos paisajes rocosos con-
trastaban con los terrenos de 
cultivo existentes más abajo 
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